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С кем из стран ОПЕК Россия уже договорилась, а кого еще предстоит убеждать с. 10

Какая цена на нефть устроит добывающие страны с. 10

Почему «энергетический гуру» Дэниел Ергин считает, что соглашение России и ОПЕК сработает с. 11

ТЕМА ДНЯ | Добыча нефти может быть ограничена

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 04.03.2016) 

$1= 
73,82

€1=
80,21

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
03.03.2016) 798,58 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
03.03.2016, 19.00 МСК) $36,93 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 26.02.2016) $379,8 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: AP

МАКСИМ ГЛИКИН, 
МИХАИЛ РУБИН

Новым председателем ЦИК, 
вероятно, станет человек с хо-
рошей репутацией — Элла Пам-
филова. Рисовать 146% своей 
партии Кремлю ни к чему: его 

устраивают в Думе все систем-
ные партии, а оппозиционные 
отсекут другими средствами.

МИНУС ЧУРОВ, 
ПЛЮС ПАМФИЛОВА

Президент Владимир Путин сфор-

мировал свою пятерку членов 
ЦИК, в нее не вошел нынешний 
глава Центризбиркома Владимир 
Чуров, сообщил в четверг сайт 
Кремля. В две другие пятерки но-
вых членов ЦИК, сформированные 
Госдумой и Совфедом, Чуров также 
не попал, поэтому в новом составе 

комиссии его не будет, и в ней дол-
жен смениться председатель.

Сам Чуров в декабре говорил 
РБК, что не знает, останется ли 
работать в ЦИК. «Меня планиру-
ют», — утверждал он.

Став председателем ЦИК, Элла Памфилова честно подсчитает голоса, отданные за разные партии власти (справа — замглавы администрации президента 
Вячеслав Володин)

Окончание на с. 2

Окончание на с. 14

ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

ТОРГИ

Заплыв 
на аукцион
АННА ДЕРЯБИНА

 Банк Москвы выставил 
на продажу 100% акций ОАО 
«Чайка», следует из сообще-
ния, размещенного на Единой 
электронной торговой пло-
щадке. На балансе этой ком-
пании находятся два участка 
между Остоженкой и Пречи-
стенской набережной, писали 
ранее «Ведомости».

ОАО «Чайка» принадлежат здание 
бассейна, объект незавершенно-
го строительства, помещение ре-
сторана в Турчаниновом переул-
ке и медицинский центр на улице 
Пречистенке, говорится в справке 
для покупателей. По адресу Турча-
нинов переулок, д 3, стр.5, находит-
ся кафе-ресторан «Оранжерея».

Стартовая цена лота составля-
ет 4,2 млрд руб. Кроме того, лот 
включает в себя права требования 
ОАО «Банк Москвы» к ОАО «Чай-
ка» в размере фактической задол-
женности общества перед Банком 
Москвы по кредитным договорам.
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Алико Данготе,
основатель Dangote Cement

На чем сделал 
состояние самый 
богатый бизнесмен 
Африки
МИЛЛИАРД В КАРМАНЕ, C. 18

ВЫБОРЫ  Элла Памфилова может сменить Владимира Чурова

ЦИК без волшебства
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 Президент России Дмитрий Медведев, комментируя отчет 
Чурова о деятельности избиркома в декабре 2011 года (тогда 
состоялись выборы в Госдуму), назвал его волшебником. «Вы же 
волшебник почти. Вас так некоторые лидеры партий называют», — 
сказал Медведев. «Я только учусь», — отвел Чуров. На фото: Чуров 
прилетает на молодежный лагерь «Селигер» на воздушном шаре, 
июль 2012 года

 Выражение «146%» возникло именно во время работы 
в ЦИКе Чурова: о таком результате по явке в Ростовской 
области на думских выборах в 2011 году сообщил 
телеканал «Россия 24». Позднее Чуров назвал сообщение 
о 146% «спецоперацией, направленной на дискредитацию 
выборов». На фото: Чуров участвует в благотворительной 
акции Ice Bucket Challenge, сентябрь 2014 года

ЧЕМ ЗАПОМНИЛСЯ 
ВЛА ДИМИР ЧУРОВ
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 Окончание. Начало на с. 1 

Элла Памфилова может сменить Владимира Чурова

ЦИК без волшебства

Президентский указ о назна-
чении новых членов Центриз-
биркома Чуров комментировать 
отказался. «Указы президента не 
обсуждаются», — сказал он ТАСС.

В новой президентской пятер-
ке появилась уполномоченный по 
правам человека в России Элла 
Памфилова. По данным источни-
ков ТАСС, она, скорее всего, станет 
председателем комиссии. Об этом 
же сообщил РБК и собеседник, 
близкий к Кремлю. Назначение 
на    этот пост авторитетной, в том 
числе и в правозащитных кругах, 
фигуры — это продолжение пути к 
транспарентным и конкурентным 
выборам, отмечает он.

Памфилова не ответила на те-
лефонные звонки РБК.

Руководитель близкого к Крем-
лю фонда ИСЭПИ Дмитрий Ба-
довский сказал РБК, что веро-
ятность того, что ЦИК возглавит 
Памфилова, «очень высока». Она 
пользуется уважением разных по-
литических сил, отметил он.

РЕВЕРАНС МАЛЫМ ПАРТИЯМ

Четверо из пяти нынешних пре-
зидентских назначенцев  — но-
вички в комиссии. Из прежнего 
состава в нее попал только Борис 

Эбзеев. Новыми членами ЦИК, 
помимо Памфиловой, будут член 
партии «Яблоко», замруководите-
ля Федеральной антимонополь-
ной службы Александр Кинев, де-
путат Госдумы от КПРФ Василий 
Лихачев и член ЦИК с совеща-
тельным голосом Евгений Шев-
ченко. 

 Лихачев — бывший вице-пре-
зидент Татарстана, замминистра 
юстиции России и представитель 
России в ЕС. Переговоры о новых 
«президентских» членах ЦИК 
шли с конца прошлого года, зна-
ет собеседник РБК в Госдуме. По 
его словам, по вопросу о назна-
чении Лихачева администрация 
консультировалась с президен-
том Татарстана Рустамом Мин-
нихановым.

«Судя по президентской пя-
терке, новый состав ЦИК при-
зван решать серьезные вопросы, 
связанные с развитием России 
как правового государства. Я, 
как бывший представитель Рос-
сии при ЕС, посол, буду отвечать 
за укрепление международных 
связей. Для меня как для про-
фессионала эта работа очень ин-
тересна», — прокомментировал 
Лихачев свое назначение.

Шевченко представлял в ЦИК 
партию «Патриоты России». Ра-
нее из непарламентских пар-

тий в ЦИК входила представи-
тель «Яблока» Елена Дубровина, 
но Совфед, от которого она по-
падала в комиссию, на этот раз в 
свою пятерку ее не включил. Зато 
«Яблоко» будет представлять Ки-
нев, земляк и соратник главы ан-
типонопольной службы, также 
«яблочника» Игоря Артемьева.

«Всего в новом созыве ЦИК 
окажется девять новичков, еще 
шесть членов комиссии перена-
значены. Такое обновление — на 
60% — соответствует и ожидани-
ям экспертов относительно об-
новления персонального состава 
российской публичной полити-
ки после выборов в Госдуму 2016 
года», — подчеркивает Бадовский.

НЕ ПРОЙДУТ ПО-ЧЕСТНОМУ

Каким бы хорошим ни получил-
ся новый ЦИК, его роль в нынеш-
нем избирательном цикле может 
заметно снизиться: за последнее 
время подготовлена такая зако-
нодательная база и сложилась та-
кая политическая практика, что 
шансы несистемной оппозиции 
на успех минимизированы даже 
без вбросов и других явных на-
рушений, которые были чреваты 
скандалами.

Осенью Госдума вопреки про-
тестам оппозиции одобрила зако-

нопроект единороссов, который 
ввел новую нарезку избиратель-
ных округов. По этой схеме при-
менят «смешанную модель»: каж-
дый избирательный округ будет 
включать в себя не только город-
скую, но и сельскую территорию. 
«Это как смешивать холодную и 
горячую воду, чтобы получить 
тепленькую, комфортную для 
плавания кандидатов от партии 
власти. Чтобы округа были равно-
ценными с точки зрения настро-
ений, социального самочувствия, 
поддержки власти, отношения к 
партиям, протестного настроя», — 
комментировал политолог Кон-
стантин Калачев.

Ряд оппозиционеров не могут 
участвовать в выборах из-за пре-
следования по уголовным делам. 
Приговоры по делу «Кировлеса» 
и «Ив Роше» не позволяют выста-
вить свою кандидатуру основате-
лю Фонда борьбы с коррупцией 
Алексею Навальному. Его сорат-
ник Леонид Волков является под-
судимым по делу о воспрепят-
ствовании работе журналистов 
Lifenews. По делу о мошенниче-
стве на мэрских выборах в 2013 
году проходят еще два соратника 
Навального — Николай Ляскин и 
Константин Янкаускас. Наваль-
ный и другие судимые и подслед-
ственные оппозиционеры не смо-
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 Когда Чурова спросили об опубликованных 
в интернете видеороликах с зафиксированными 
фальсификациями на думских выборах 2011 года, 
он заявил, что они были сняты «на конспиративных 
квартирах». На фото: участники шествия оппозиции 
«За честные выборы» с изображением Чурова,  
4 февраля 2012 года

 Чуров стал первым 
председателем ЦИК без высшего 
юридического образования. 
За полтора месяца до его 
назначения в избирком, в январе 
2007 года, была отменена норма 
закона, по которой это условие 
было обязательным
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гут участвовать даже в наружной 
агитации за своих сторонников и 
в теледебатах: соответствующие 
поправки в избирательные зако-
ны депутаты внесли в декабре.

Шансы на победу провластных 
кандидатов призвано увеличить 
коалиционное соглашение, о под-
готовке которого в середине фев-
раля сообщили представители 
разных фракций Госдумы. Собе-
седники РБК, близкие к руковод-
ству парламента, утверждали, что 
инициировала переговоры адми-
нистрация президента. Соглаше-
ние предполагает, что за каждой 
из парламентских партий закре-
пят по десять одномандатных 
округов, в которых выдвинутся их 
наиболее видные депутаты, а дру-
гие партии там своих кандидатов 
выставлять не станут. Получается, 
что в 40 округах из 225 действу-
ющие депутаты будут конкури-
ровать только с представителями 
непарламентских партий. Прав-

да, в КПРФ, а затем и в других 
фракциях позже стали отрицать 
переговоры о коалиции. Но пар-
ламентские партии все равно 
готовят списки своих наиболее 
заслуженных кандидатов, кото-
рых они проведут в следующую 
Госдуму без особой конкуренции 
и, возможно, при поддержке Об-
щероссийского народного фрон-
та, знает собеседник РБК, близкий 
к руководству эсэров.

Властям помогут и парти-
и-спойлеры. В отличие от выбо-
ров 2011 года, в которых могли 
принимать участие только семь 
зарегистрированных партий, сей-
час ассортимент намного шире: 
регистрацию имеют 77 партий, 14 
из них могут принимать участие 
в кампании без сбора подписей. 
На выборах в Костромской обла-
сти в 2015 году голоса у «Парнаса» 
оттягивала мало  известная партия 
«Парзас», в 2013 году «Граждан-
ской платформе» Михаила Про-

хорова во Владимирской области 
противопоставили «Гражданскую 
позицию». На предстоящих выбо-
рах будут наиболее востребованы 
спойлеры КПРФ: КПСС и «Комму-
нисты России», прогнозирует по-
литтехнолог Петр Быстров.

Уже нет задачи, чтобы «Еди-
ная Россия» всех разгромила на 
этих выборах, результат в райо-
не 40% всех устроит, говорит РБК 
собеседник, близкий к Кремлю. С 

учетом «крымского консенсуса» 
приемлемым считается теперь 
и относительно успешное вы-
ступление всех прочих думских 
партий, а также прохождение од-
номандатников от «системных» 
малых партий, таких как «Ябло-
ко», «Патриоты России», «Роди-
на» и «Правое дело». Предста-
вители системной оппозиции в 
последние годы оказывают вла-
сти нужную поддержку, отмеча-

ет собеседник РБК. Они регулярно 
вносят инициативы, которые за-
тем поддерживают единороссы; 
последний пример – внесенный 
эсэром и коммунистом закон об 
агрегаторах новостей. 

При участии Елизаветы Антоновой, 
Фариды Рустамовой,  
Ильи Рождественского, 
Вячеслава Козлова,  
Елизаветы Сурначевой. 

«Я никогда не вру».  
Что говорил Владимир Чуров

« Первый закон Чурова звучит: 
«Путин всегда прав, потому 
что он соблюдает закон»

26 июля 2007 года

« Ну что мне, бородой своей, 
что ли, поклясться, что я 
сделаю все, чтобы выборы 
были честными? Клянусь!»

16 мая 2007 года

« Когда наши коллеги из 
США начинают слишком 

уж сильно гордиться 
своими достижениями 
в демократии, я задаю 
им простой вопрос: «А в 
каком году в армии США 
появился первый черно-
кожий генерал?»

14 сентября 2015 года

« Почему моим оппонентам 
со мной тяжело? Я никогда 
не вру»

11 сентября 2012 года
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ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА, 
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ

Элла Памфилова, которая, 
скорее всего, возглавит ЦИК, — 
политик со стажем, пользу-
ется доверием президента и 
имеет имидж демократа. Она 
поможет убедить общество в 
честности выборов, полагают 
эксперты.

ОТ ГАЙДАРА К ПУТИНУ

Памфилова в публичной политике 
почти 30 лет. Она успела порабо-
тать депутатом Верховного Совета 
СССР, а затем министром соци-
альной защиты в правительствах 
Егора Гайдара и Виктора Черномы-
рдина. В декабре 1993 года изби-
ралась в Госдуму от блока «Выбор 
России», входила в первую тройку 
блока вместе с Гайдаром и Серге-
ем Ковалевым, попав во фракцию 
«Выбор России». Позже она вышла 
из фракции и партии и на следую-
щих выборах в 1995 году выдвига-
лась уже от созданного на основе 
Республиканской партии РФ блока 
Памфилова — Гуров — Лысенко.

В 2000 году Памфилова стала 
первой женщиной, принявшей 
участие в президентских выбо-
рах. Ей удалось набрать 1,01% го-
лосов. После выборов она занялась 
правозащитной деятельностью и 
основала существующую до сих 
пор правозащитную организацию 
«Гражданское достоинство».

Права человека Владимир Пу-
тин доверил Памфиловой еще в 
2002 году, когда она возглавила 
комиссию при президенте по пра-
вам человека. Два года спустя ко-
миссия была реорганизована в со-
вет, председателем которого также 
стала Памфилова. На этом посту 
Памфилова проработала вплоть 
до 2010 года, когда после публич-
ного конфликта вокруг молодеж-
ных прокремлевских движений 
сама ушла в отставку и даже уеха-
ла из России.

Спустя четыре года Памфило-
ва вновь вернулась к официаль-
ной правозащите: в 2014 году она 
сменила Владимира Лукина на по-
сту уполномоченного по правам 
человека.

ПОЛИТИКА МЯГКОЙ СИЛЫ

Когда Элла Памфилова вернулась 
на госслужбу, став в 2014 году упол-
номоченным по правам человека 
вместо Владимира Лукина, работа 
этого института изменилась. Лу-
кин часто прибегал к такой форме 
влияния на государственную по-
литику, как обращение в Консти-
туционный суд России в интере-
сах заявителей о нарушении прав 
человека.

Памфилова в КС в отличие от 
Лукина практически не жалует-
ся. Она переориентировала рабо-
ту аппарата уполномоченного на 
тесное взаимодействие с органами 
власти. За неполные два года, что 
она является омбудсменом, Пам-

филова стала систематически орга-
низовывать встречи региональных 
уполномоченных по правам чело-
века с представителями исполни-
тельной власти и администрацией 

президента. Последний семинар с 
участием региональных омбудсме-
нов Памфилова проводила за два 
дня до назначения в ЦИК. На семи-
наре присутствовали заместители 
генпрокурора и министра внутрен-
них дел, а также первый замруко-
водителя кремлевской админи-
страции Вячеслав Володин.

На этом посту Памфилова, в 
частности, пыталась смягчить за-
кон об НКО — иностранных аген-
тах. В ноябре 2014 года Владимир 
Путин согласился с ее предложе-
нием прописать в законе возмож-
ность выхода из реестра иностран-
ных агентов.

ЗА АНТИСОВЕТЧИКОВ

Памфилова  — настоящий поли-
тический старожил, у нее всегда, 
начиная с Бориса Ельцина, были 
прямые коммуникации с первым 
лицом, вспоминает бывший руко-
водитель политического департа-
мента «Единой России» Алексей 
Чадаев.

На своем посту она неодно-
кратно высказывалась в поддерж-
ку оппозиционеров. В 2009 году 
она вступилась за журналиста 
Александра Подрабинека после 

нападок на него прокремлевско-
го движения «Наши», связанных 
с публикацией статьи «Как ан-
тисоветчик антисоветчику». За 
поддержку Подрабинека Пам-
филова подверглась критике со 
стороны близких к Кремлю пра-
возащитников и представителей 

общественности. В частности, 
тогдашний член Общественной 
палаты Ольга Костина назвала 
поведение Памфиловой «убо-
гим». За  этим  последовал дру-
гой конфликт Памфиловой — на 
этот раз с Василием Якеменко и 
прокремлевскими молодежными 
движениями, вспоминает Алек-
сей Чадаев. На молодежном лаге-
ре на Селигере прокремлевские 
активисты поместили фотогра-
фии либеральных журналистов 
и правозащитников, среди кото-
рых были изображения Людмилы 
Алексеевой с фашистскими сим-
волами и со словами «Здесь вам 
не рады».

После этого скандала в 
2010  году Памфилова подала в 
отставку. Ее уход связывали с 
конфликтом с первым замгла-
вы администрации Владиславом 

Сурковым, но сама она в интер-
вью «Коммерсанту» заявила, что 
«ушла не из-за «наших» и прочих 
единороссовских функционери-
шек». Свое решение уйти она объ-
яснила отсутствием «развития и 
веры в результат».

Несмотря на подчеркнуто кон-
структивную позицию по отно-
шению к властям, Памфилова, 
как и прежде, выступает с крити-
кой в адрес отдельных ее пред-
ставителей. В феврале 2016 года 
Памфилова осудила главу Чечни 
Рамзана Кадырова за его высту-
пления в адрес оппозиционеров, 
которых он назвал врагами на-
рода и призвал судить их за под-
рывную деятельность. По мнению 
Памфиловой, такими высказыва-
ниями Кадыров оказывает прези-
денту Владимиру Путину медве-
жью услугу. 

Чем известна Элла Памфилова

Между властью и оппозицией

Несмотря на подчеркнуто конструктивную 
позицию по отношению к властям, Памфилова, 
как и прежде, выступает с критикой в адрес 
отдельных ее представителей

Элла Памфилова успела поработать депутатом Верховного Совета при Михаиле Горбачеве, министром при Борисе Ельцине и официальным 
правозащитиником при Владимире Путине. На фото: Памфилова с  Ельциным, 1993 год

В хороших отношениях с Вячеславом Володиным

«Он всех выслушивает»
Памфилова в последние годы 
работала с первым замглавы 
администрации президента 
Вячеславом Володиным, имен-
но он курирует работу прези-
дентских уполномоченных. Во 
вторник они вместе выступали 
на семинаре для региональных 
уполномоченных по правам 
человека. Памфилова на этой 
встрече расхваливала крем-
левского чиновника. «Вячеслав 
Викторович — адекватный 

высокопоставленный пред-
ставитель администрации 
президента», — сказала она 
и призвала коллег «без стес-
нения» задавать ему вопросы. 
При этом Памфилова добавила, 
что она постоянно водит к нему 
правозащитников, а он «всех 
выслушивает».

С Сурковым не сложилось
У Памфиловой и Володина сло-
жились хорошие отношения, 
подтверждает источник, близкий 

к Кремлю. По его словам, у нее 
ранее не сложились отношения 
с предыдущим куратором вну-
тренней политики — Владисла-
вом Сурковым. Из-за конфликта 
с ним Памфилова покинула пост 
главы президентского Совета по 
правам человека. Эту информа-
цию РБК подтвердил и другой 
собеседник, близкий к крем-
левской администрации: «Соот-
ветственно, она признательна 
человеку, при котором смогла 
получить должность».

Ф
О

ТО
: А

ле
кс

ан
др

 С
ен

ц
ов

/
ТА

С
С





 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
6 | ЭКОНОМИКА | НАЛОГИ

Минтруд предложил увеличить налоговую нагрузку на малый бизнес

Доходы меньше — взносы больше
ИВАН ТКАЧЕВ,  
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА,  
АЛИСА ШТЫКИНА

Минтруд предложил увеличить 
страховые взносы индивиду-
альных предпринимателей. 
Для ИП, зарабатывающего 
500 тыс. руб. в год, общая сум-
ма взносов может вырасти на 
20% и больше, в зависимости 
от региона.

УВЕЛИЧИТЬ ВЗНОСЫ В 2-4 РАЗА

Минтруд предлагает повысить 
страховые взносы для индивиду-
альных предпринимателей: ве-
домство подготовило законопро-
ект (размещен на regulation.gov.ru), 
в котором предлагается установить 
одинаковый платеж в Пенсионный 
фонд вне зависимости от годового 
дохода ИП (сейчас предпринимате-
ли с доходом больше 300 тыс. руб. 
платят больше) и ежегодно увели-
чивать его через повышающий ко-
эффициент. А взнос на обязатель-
ное медицинское страхование (в 
ФФОМС), который и сейчас не за-
висит от дохода ИП, предлагается 
уравнять со взносами на ОМС за 
неработающих граждан — факти-
чески это приведет к увеличению 
взносов индивидуальных пред-
принимателей на ОМС в два—че-
тыре раза.

Инициатива Минтруда, если она 
будет реализована, улучшит сбор 
страховых взносов в то время, когда 
бюджет недополучает сотни мил-
лиардов рублей нефтяных доходов, 
но может привести и к дальнейше-
му уходу малого бизнеса «в тень». 

Поэтому единой позиции в пра-
вительстве по поводу инициати-
вы Минтруда нет, идут дискуссии, 
знают два федеральных чиновни-
ка. Проект Минтруда официально 
в Минэкономразвития не поступал, 
сказала РБК пресс-секретарь мини-
стра экономики Елена Лашкина, но 
ведомство считает, что поскольку 
до 2018 года действует мораторий 
на рост страховых платежей, ука-
занное поручение необходимо со-
блюдать. «Чувствительность» сек-

тора малого и среднего бизнеса к 
любым изменениям в сфере госу-
дарственного регулирования, при-
водящим к росту финансовой и ад-
министративной нагрузки, высока, 
и в условиях «негативной эконо-
мической ситуации» выдвижение 
дополнительных инициатив, свя-
занных с повышением нагрузки, 
является преждевременным, го-
ворит она. Первый вице-премьер 
Игорь Шувалов, курирующий фи-
нансово-экономический блок, на 
профильных совещаних говорит 
в основном о снижении нагрузки 
на малый бизнес и в то же время о 
повышении прозрачности админи-
стрирования, говорит РБК участник 
одного из таких совещаний.

Минтруд обосновывает необ-
ходимость изменений низким 
уровнем дополнительных посту-
плений от ИП с доходом выше 300 
тыс. руб. — прогноз по этим посту-
плениям в 2015 году оказался ис-
полнен только на 45%, следует из 
пояснительной записки к законо-
проекту. Плательщики не испол-
няют своей обязанности по уплате 
дополнительного платежа на обя-
зательное пенсионное страхова-
ние — 1% от суммы дохода, превы-
шающей 300 тыс. руб., говорит РБК 
представитель Минтруда, а прокон-
тролировать этот платеж трудно — 
данных о доходах этой категории в 
Пенсионном фонде не было, при-
ходилось налаживать сложное вза-
имодействие с ФНС.

В случае принятия законо-
проекта дополнительные посту-
пления взносов на пенсионное 
страхование в 2017 году соста-
вят 1 млрд руб., в 2018 году — 10,2 
млрд руб., а в 2021  году за счет 
максимального повышающего 
коэффициента достигнут 53 млрд 
руб., говорится в финансово-эко-
номическом обосновании к про-
екту, тогда как взносы на ОМС, где 

повышающего коэффициента не 
планируется, составят в 2017 году 
13,1 млрд руб. Таким образом, 
Минтруд рассчитывает только в 
следующем году дополнительно 
собрать с малого бизнеса в ПФР и 
ФФОМС 14 млрд руб.

Страховые взносы ИП опреде-
ляются по формуле «МРОТ, помно-
женный на 12 (месяцев) и на ставку 
взноса (26% — для ПФР и 5,1% — для 
ФФОМС)». При этом плательщики 
с годовым доходом более 300 тыс. 
руб. дополнительно уплачивают 
1% от превышения доходов над 
300 тыс. Так, на 2016 год для ИП с 
доходом до 300 тыс. руб. взносы 
в Пенсионный фонд составляют 
19 тыс. 356 руб., а для зарабатыва-
ющих больше 300 тыс. — столько 
же плюс 1% от величины превыше-
ния. При этом сумма взносов в ПФР 
на 2016 год не может превышать 
154,9 тыс. руб. (привязана к вось-
микратному МРОТ)  — этот предел 
имеет значение только для ИП, по-
лучающих около 14 млн руб. в год.

НОВАЯ СХЕМА

Предлагается отказаться от 1-про-
центной надбавки, но ввести по-
вышающий коэффициент, кото-
рый будет увеличиваться ежегодно 
вплоть до 2021 года (в 2017 году он 
составит 1,2; потом — 1,4 и так да-
лее, пока не достигнет 2). Поскольку 
МРОТ, входящий в формулу расче-
та страховых взносов, как правило, 
индексируется на инфляцию (хотя 
на этот год он был повышен толь-

ко на 4%, как и страховые пенсии), 
можно допустить, что в следующем 
году МРОТ будет повышен на вели-
чину прогнозной инфляции (6,4%, 
как заложено в базовом офици-
альном прогнозе Минэкономраз-
вития), то есть составит 6601 руб. 
Это значит, что взнос в Пенсион-
ный фонд для ИП достигнет 24 тыс. 
714 руб. и будет единым вне зави-
симости от дохода.

Еще больше, согласно предло-
жениям Минтруда, вырастет пла-
теж на обязательное медицинское 
страхование. Ведомство предлага-
ет уравнять взнос на ОМС для ин-
дивидуальных предпринимате-
лей с платежами из региональных 
бюджетов за неработающих граж-
дан. Эти взносы за неработающее 
население, куда включаются дети, 
студенты и пенсионеры, уплачи-
ваются региональными властями, 
исходя из базового тарифа в 18 тыс. 
865 руб. и понижающих региональ-
ных коэффициентов. Например, 
для Москвы и Санкт-Петербурга 
взнос сейчас составляет чуть бо-
лее 6 тыс. руб. в год, для Карелии — 
около 11 тыс. руб., а для Чукотки — 
максимум, почти 19 тыс. Такими же 
Минтруд предлагает сделать взно-
сы на ОМС от индивидуальных 
предпринимателей в зависимости 
от региона регистрации.

Сейчас ИП платят взнос на ме-
дицинское страхование в размере 
3 тыс. 797 руб. Если законопроект 

Минтруда будет принят, для услов-
ного предпринимателя в Москве 
(или Рязани, Самаре, Смоленске, 
Твери), зарабатывающего 500 тыс. 
руб. в год, пенсионный взнос в 
2017 году вырастет с 21 тыс. 356 руб. 
до 24 тыс. 714 руб., взнос на ОМС 
увеличится с 3 тыс. 797 руб. до 6 тыс. 
288 руб. Иными словами, общая 
сумма страховых взносов (ПФР + 
ФФОМС) для такого предпринима-
теля увеличится примерно на 6 тыс. 
руб. (23%)  — с 25 до 31 тыс.

Угроза сокращения количества 
ИП из-за повышения страховых 
взносов действительно существует, 
признает в разговоре с РБК феде-
ральный чиновник. Но оно не будет 
критичным и с бюджетной точки 
зрения перекроется эффектом от 
грядущих поступлений, говорит со-
беседник РБК. Опыт предыдущего 
повышения страховых взносов для 
ИП показал, что, хотя часть из них 
прекращала регистрацию, сборы с 
оставшихся оказались в несколько 
раз больше, поясняет логику ини-
циативы собеседник РБК.

Представитель социально-
го вице-премьера Ольги Голодец 
комментировать инициативу от-
казался. В секретариате первого ви-
це-премьера Игоря Шувалова тему 
не комментируют. 

Как антикризисный план поможет бизнесу

1. Увеличение порога примене-
ния спецрежимов до 120 млн руб. 
Нынешний порог в соответствии 
с Налоговым кодексом — 60 млн 
руб. (с учетом дефляторов — 
79,7 млн руб. в 2016 году) — не 
менялся с 2008 года.
2. Продление ЕНВД до 31 декабря 
2020 года. ЕНВД — спецрежим, 
по которому предприниматели 
платят вмененный налог вне 
зависимости от своей выручки, 
а определяемый от площади по-
мещения (например, в торговле) 
или числа сотрудников (химчист-
ка). По данным ФНС, на 1 января 
2015 года на ЕНВД работали 
333 тыс. ИП и 1,8 млн ООО.
3. Предоставление предпри-
нимателям имущества, нахо-
дящегося в госсобственности, 
на льготных условиях. Теперь 
предприниматели будут иметь 
право на получение имущества 
в аренду без торгов (аукциона, 
где льготную собственность 
получает тот, кто предложил го-
сударству большую цену). 
4. Совершенствование трудово-
го законодательства для малых 
предприятий, в том числе упро-

щение кадрового делопроизвод-
ства на микропредприятиях, а 
также создание дополнительных 
условий для вовлечения жен-
щин в предпринимательскую 
деятельность.
5. Разработка механизма под-
держки экспорта продукции 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства.
6. Снижение избыточного анти-
монопольного контроля за счет 
расширения иммунитетов для 
предпринимателей. Предполага-
ется, что это приведет к сниже-
нию издержек, связанных с вы-
полнением антимонопольного 
законодательства, для малого и 
среднего бизнеса. 
7. Граждане, осуществляющие 
предпринимательскую деятель-
ность и не зарегистрированные 
в качестве ИП, будут иметь 
возможность добровольно уве-
домить об этом соответствующие 
органы. Вместе с тем эти гражда-
не будут освобождены от ответ-
ственности, а также уплаты на-
логов и обязательных платежей в 
государственные внебюджетные 
фонды в течение трех лет.

Минтруд рассчитывает только в следующем 
году дополнительно собрать с малого бизнеса 
в ПФР и ФФОМС 14 млрд руб.

Повышение страховых взносов угрожает очередным сокращением количества ИП
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Цифровая трансформация – новые возможности подбора персонала

Ключевые тенденции и новые подходы к организации рекрутинга: 

глобальные тренды и перспективы развития стратегии работы с кадрами 

Актуальные задачи HR* в меняющихся условиях бизнеса

Проблемы оценки и новые возможности мотивации персонала: лучшие HR практики

Массовый подбор для территориально распределенных компаний

Ключевые темы:

КИРИЛЛ НИКИТИН,
директор Центра налоговой политики Экономического факультета МГУ

Как правительство будет 
менять налоговую систему

Судя по новому плану прави-
тельства РФ по развитию 
экономики страны, власти 
по-прежнему относятся 
к бизнесу исключительно 
как к корове, которую нужно 
чаще доить, чтобы она давала 
больше молока.

ПОЛУМЕРЫ И КОМПРОМИССЫ

1 марта 2016 года премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев утвер-
дил «План действий правительства 
РФ, направленных на обеспечение 
социально-экономического раз-
вития РФ в 2016 году» .

Огромный документ (60 стр., 
120 пунктов), судя по тому, как он 
изменился с момента появления 
первой версии (подготовленной 
и внесенной Минэкономразвития 
на рассмотрение в правительство 
29 января 2016 года), стал резуль-
татом серьезного компромисса 
между авторами многочислен-
ных ведомственных предложе-
ний о том, как лучше потратить 
средства федерального бюджета, 
и Минфином, неделикатно ука-
зывавшим на то, что средств в та-
ком объеме в бюджете просто нет.

Впрочем, налоговой части пла-
на компромиссы практически не 

коснулись (недополученные буду-
щие доходы всегда воспринима-
ются легче, чем прямые расходы), 
а потому из финальной версии до-
кумента исчезли только невнятные 
предложения по введению патен-
тов для самозанятых (избыточные 
в свете предложений Медведева о 
«каникулах» для «фрилансеров»), 
универсальный вычет на 500 кв. м 
по налогу на имущество органи-
заций от кадастровой стоимости 
для пользователей специальных 
налоговых режимов (из-за возра-
жений регионов, в чьи бюджеты 
зачисляется этот налог), да инве-
стиционный налоговый кредит 
(то есть рассрочка по налогам) «на 
приобретение основных произ-
водственных фондов российского 
производства в рамках программ 
импортозамещения».

ЧТО ОСТАЛОСЬ?

Из ключевых предложений (а речь, 
уточним, идет именно о предло-
жениях, которые только предсто-
ит реализовать в налоговом зако-
нодательстве) отметим:
• увеличение порогов для нало-

говых спецрежимов (в первую 
очередь упрощенной системы 
налогообложения) до 120 млн 

руб. выручки с нынешних 80 млн 
руб. — п.74 плана;

• снижение транспортного нало-
га на автомобили грузоподъем-
ностью свыше 12 т на сумму вы-
плат в систему «Платон» — п.110 
плана;

• трехлетние каникулы (освобо-
ждение как от налогов/обяза-
тельных страховых взносов, так 
и от ответственности за незакон-
ную деятельность) для занятых 
приносящей доход деятельно-
стью граждан, не зарегистриро-
ванных как ИП — п.82 плана;

• введение вычета по контроль-
но-кассовой технике ново-
го образца (впрочем, только 
для пользователей налоговых 
спецрежимов) — п.76 плана;

• продление пониженных ставок 
обязательных страховых взно-
сов для IT-компаний и (нако-
нец-то!) их распространение на 
инжиниринг — п.67 плана;

• создание нового режима налого-
обложения (для пилотных проек-
тов в ХМАО и ЯНАО) для добычи 
нефти — «налога на финансовый 
результат» — п.63 плана;

• продление 0%-й ставки НДС по 
пригородным железнодорож-
ным перевозкам на 2017 год — 
п.112 плана;

• продление действия ранее под-
лежавшему отмене с 2018 года 
единого налога на вмененный 
доход до 2020 года (впрочем, с 
сокращением сферы его при-
менения) — п.80 плана;

• и наконец, особняком стоит за-
гадочное действие, определен-
ное как «создание механизмов 
стимулирования модерниза-
ции объектов промышленного 
производства», что может озна-
чать в том числе и отложенную 
дискуссию по мерам налоговой 
политики по обновлению ос-
новных производственных фон-
дов — п.54 плана.
Ряд предложенных в плане мер 

был подвергнут экспертной и ап-
паратной критике. В частности, 
увеличение порогов по УСН имеет 
минимальное отношение к малому 

бизнесу (один из лоббистов этого 
решения в качестве примера тако-
го «малого бизнеса» приводил си-
туацию со сдачей в аренду помеще-
ний в московском торговом центре 
площадью 3 000 кв. м — со средней 
ставкой аренды в 20 000 руб. в год 
владелец «вываливался» за порог в 
60 млн руб. и был вынужден пла-
тить НДФЛ по ставке 13% вместо 
единого налога по УСН по ставке в 
6%) и лишь облегчит уклонение от 
уплаты налогов путем дробления 
бизнеса на «упрощенцев».

Снижение же транспортного 
налога на сумму взносов в систе-
му «Платон» — вообще вопиющий 
случай решения созданной на фе-
деральном уровне проблемы за 
счет бюджетов субъектов федера-
ции, в которые зачисляется транс-
портный налог.

Впрочем, главный недостаток 
плана — в масштабе предложенных 
решений и в том, какие меры нало-
говой политики в нем отсутствуют.

ЧЕГО НЕТ В ПЛАНЕ?

Меры налоговой политики, адек-
ватные текущему положению эко-
номики, должны быть направле-
ны на минимизацию негативного 
влияния на налогоплательщика 
трех ключевых факторов: ослабле-
ния курса национальной валюты 
(вызывающего повышенные рас-
ходы и искусственные, бумажные, 
доходы); инфляции (обесценива-
ющей как собственные источни-
ки финансирования инвестиций, 
так и оборотный капитал); ограни-
ченного доступа к рынку капитала 
(заставляющего предприятия по-
лагаться преимущественно на соб-
ственные средства).

Каждой из этих проблем можно 
поставить в соответствие понятные 
и доказавшие свою эффективность 
меры налоговой политики, если не 
нивелирующие, то уж по крайней 
мере снижающие негативное воз-
действие этих факторов. Это соот-
ветственно: отказ от налогообло-
жения положительных курсовых 
разниц; инвестиционный налого-

вый вычет (или индексация амор-
тизационного фонда) вместе с 
расширением возможностей уско-
ренной амортизации; радикальное 
снижение нагрузки на оборотные 
средства предприятия путем сни-
жения ставки НДС до 12% (ком-
пенсировать можно за счет ради-
кального роста собираемости после 
введения электронного деклариро-
вания и системы АСК НДС-2).

Кроме того, очевидным образом 
заслуживают ревизии как уже при-
нятые решения об увеличении ква-
зиналоговой нагрузки на «высокоо-
плачиваемые» рабочие места (10% 
взнос в ПФР на зарплаты свыше 796 
тыс. руб. в год с 2012 года и распро-
странение 5,1% взносов в ФОМС на 
все зарплаты без ограничения по-
рога), так и предложения Минтруда 
(рост взносов в ПФР на «хвосты» по 
2% в год в 2017–2021 годах до 20%) 
и Минфина о дальнейшем росте на-
грузки на фонд оплаты труда (но-
минальное снижение ставки взно-
сов в фонды до 27,5% или 28,5% при 
распространении ее на все зарпла-
ты без ограничения порога).

С одной стороны, правитель-
ство декларирует создание вы-
сокопроизводительных рабочих 
мест, с другой — увеличивает на 
них налоговую нагрузку. В услови-
ях падения экономики и реальных 
доходов это ставит крест на задаче 
снижения роли ресурсного сектора 
в экономике.

Нет сомнений в том, что все 
действенные меры налоговой по-
литики по оживлению экономики 
прекрасно известны коллегам из 
Минфина — эти меры предполага-
ют фиксацию и снижение, а вовсе 
не рост налоговой и квазиналого-
вой нагрузки. Но Минфин в дан-
ном случае не всемогущ — как же 
можно отказаться от денег в виде 
недополученных налогов, кото-
рые правительство уже знает как 
потратить?

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

ФОТО: предоставлено пресс-службой
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Что известно о мотивах Гюльчехры Бобокуловой

Экстремизм или шизофрения 
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

Убившая ребенка няня 
утверждает, что хотела ото-
мстить «Путину за бомбар-
дировки». В Кремле и СКР 
призывают не обращать вни-
мания на слова «невменяемой 
женщины». Пока нет явных 
признаков, что она связана 
с экстремистами.

 ОКОНЧАТЕЛЬНЫЕ 
ОБВИНЕНИЯ

Обвинение Гюльчехре Бобо-
куловой, пока находящейся в 
статусе подозреваемой, будет 
предъявлено 4 марта, сообщил 
РБК собеседник в правоохра-
нительных органах, знакомый 
с ходом расследования. Это 
подтверждает и источник «Ин-
терфакса» в правоохранитель-
ных органах. Собеседник агент-
ства полагает, что Бобокуловой 
вменят три статьи: «убийство», 
«умышленное уничтожение 
имущества путем поджога» и 
«ложное сообщение об акте тер-
роризма» (ст.105, 167 и 207 УК 
РФ соответственно). Из соста-
вов этих статей следует, что в 
СКР пока не видят прямой свя-
зи между няней и террористи-
ческими или экстремистскими 
организациями.

Как заявила во время заседа-
ния Пресненского суда следо-
ватель СКР Ольга Лаптева, пока 
Бобокулову подозревают только 
в убийстве малолетнего, заве-
домо для виновной находяще-
гося в беспомощном состоянии 
(п.«в» ч.2 ст.105 УК РФ). По дан-
ным Следственного комитета, 

утром 29 февраля няня убила че-
тырехлетнюю девочку, отрезала 
ей голову и, упаковав ее в пакет, 
положила в рюкзак, после чего 
подожгла квартиру.

Собеседник РБК, близкий к пра-
воохранительным органам, пола-
гает, что решение о том, как будет 
звучать обвинение в окончатель-
ной редакции, будет сильно зави-
сеть от итогов психиатрической 
экспертизы. Тогда же будет ре-
шаться вопрос о переквалифика-
ции обвинения и о том, может ли 
появиться в деле «террористиче-
ская» статья.

ПО ВОЛЕ АЛЛАХА

Сама Бобокулова на видео, которое 
появилось в Сети (судя по записи, 
оно могло быть сделано сразу по-
сле ее задержания, но происхожде-
ние ролика неизвестно), объясняет 
свои действия местью президен-
ту Владимиру Путину за бомбар-
дировки и утверждает, что хотела 
уехать в Сирию.

Неизвестный собеседник на ви-
део задает уточняющий вопрос, не 
планировала ли женщина присое-
диниться к запрещенному в Рос-
сии «Исламскому государству». 

«Не знаю. Я там жить хотела», — 
ответила женщина. На этой же за-
писи она уточнила, что хотела бы 
жить в «мусульманском городе», 
где «лицо [у женщин] закрыто».

Перед задержанием Бобокуло-
ва пришла к станции метро «Ок-
тябрьское Поле» с отрезанной го-
ловой ребенка и начала кричать: 
«Аллах акбар!»

Бобокулова не отрицает, что со-
вершила убийство. Перед заседа-
нием Пресненского суда, который 
арестовал ее на два месяца, она 
объяснила журналистам свои мо-
тивы так: «Аллах приказал».

ЗАБОЛЕВАНИЕ

В Следственном комитете 3 марта 
призвали с осторожностью отно-
ситься к словам Бобокуловой. «У 
человека с давно установленным 
диагнозом «шизофрения» мотив 
в момент совершения преступле-
ния, как правило, не совпадает с 
теми объяснениями, которые он 
дает постфактум, — говорится в 
заявлении представителя ведом-
ства Владимира Маркина, которое 
поступило в РБК. — Тем более та-
кие преступления подобные люди 
совершают в момент резкого обо-
стрения болезни, а объясняют свои 
поступки уже в стадии ремиссии. 
Поэтому от них можно услышать 
самые невероятные и фантастиче-
ские версии мотивов».

Маркин отметил, что в рамках 
уголовного дела подозреваемая 
пройдет стационарную психоло-
го-психиатрическую экспертизу в 
России. По словам Маркина, сле-
дователи также связались с кол-
легами из Узбекистана, которые 
уже выразили готовность оказать 
содействие в сборе информации о 
личности подозреваемой.

Назначение Бобокуловой пси-
хиатрической экспертизы ранее 
подтвердила РБК представитель 
столичного управления СКР 
Юлия Иванова. Экспертиза в Ин-
ституте психиатрии им. Сербско-
го проводится в течение как ми-
нимум месяца.

По данным «Интерфакса», ди-
агноз «шизофрения» был постав-
лен подозреваемой в 1999 году. 
Эту информацию «Московскому 
комсомольцу» подтвердил пред-
ставитель МВД Самаркандской об-
ласти, откуда женщина переехала 

Пока Бобокулову подозревают только в убийстве малолетнего, заведомо находящегося в беспомощном состоянии
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в Россию. А в Самаркандском об-
ластном психоневрологическом 
диспансере заявили, что Бобоку-
лова состояла на учете с 2003 года.

БЫЛИ ЛИ СОУЧАСТНИКИ

Тем не менее СКР полагает, что 
к преступлению могут быть при-
частны другие лица. «До насто-
ящего времени не установлены 
соучастники и подстрекатели к 
преступлению. Оставшись на сво-
боде, Бобокулова может с ними 
связаться», — отметила следова-
тель Ольга Лаптева в суде. По ин-
формации «Коммерсанта», к числу 
соучастников СКР относит сожите-
ля Бобокуловой из Таджикистана, 
который мог увлечь женщину вах-
хабитскими идеями.

Вечером 2 марта «Интерфакс» 
со ссылкой на источник в право-
охранительных органах сообщил, 
что в телефоне Бобокуловой опе-
ративники обнаружили номера 
двух абонентов, которые прохо-
дили по ориентировкам как свя-
занные с одной из международных 
экстремистских группировок. 

Маркин в разговоре с «Интер-
факсом» опроверг информацию о 
номерах экстремистов в телефоне 
Бобокуловой.

Собеседник РБК в правоохра-
нительных органах полагает, что 
следствие как максимум устано-
вит связь сожителя подозревае-
мой с одной из небольших группи-
ровок, однако велика вероятность, 
что женщину просто использовали, 
как это было в случае со студенткой 
МГУ Варварой Карауловой, которая 
решила отправиться на террито-
рию запрещенного в России «Ис-
ламского государства», чтобы уви-
деться со своим возлюбленным.

Председатель программы «Ре-
лигия, общество и безопасность» в 
московском Центре Карнеги Алек-
сей Малашенко в разговоре с РБК 
также не исключил, что Бобоку-
лова стала жертвой манипуляций. 
Но, по словам эксперта, важно уста-
новить, спровоцировали ли исла-
мистские идеи ее помешательство.

ДЕЙСТВИЯ ПОЛИЦИИ

Прокуратура проверит действия 
полицейских, задержавших Бо-
бокулову 29 февраля. Как зая-
вил заместитель генпрокурора 
РФ Александр Буксман, надзор-
ное ведомство выяснит, насколь-
ко оперативно действовали пра-
воохранительные органы. Ранее 
полицию раскритиковали за 
медлительность пользователи в 
социальных сетях, в том числе 
основатель Фонда борьбы с кор-
рупцией Алексей Навальный.

В МВД официально не про-
комментировали действия по-
лицейских, однако заместитель 
начальника полиции по опера-
тивной работе УВД по СЗАО сто-
личного ГУВД Валерий Кручен-
ков рассказал «Новой газете», что 
правоохранительным органам 
потребовалось около 40 минут 
для нейтрализации подозревае-
мой. «Задерживать ее изначаль-
но было опасно: это бездумное 
задержание могло повлечь ги-
бель сотрудников и окружаю-
щих граждан. Первые задачи — 
максимально быстро взять ее под 
контроль и эвакуировать людей. 
Один из сотрудников побежал 
от женщины, это есть на видео. 
Это не трусость, он обязан был 
так сделать», — отметил поли-
цейский.

Крученков уточнил, что око-
ло 20 минут женщина лежала на 
земле с руками за головой, но за-
держана не была, поскольку для 
этого «не было оснований». «Не 
имело смысла пытаться ее задер-
живать в этом положении, тем 
более для этого нужна специ-
альная экипировка, — сказал 
Крученков. — Потом женщина 
просто замерзла лежать, встала 
и пошла в сторону сотрудников 
полиции. В тот момент было два 
решения вопроса: либо стрелять 
на поражение, либо применять 
физическую силу. Сотрудник 
принял второе решение, на мой 
взгляд, это было достаточно ри-
скованно». 

РГГУ возглавил завкафедрой социальной философии

Ректор из своих
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ, 
ПОЛИНА НИКОЛЬСКАЯ

Новым ректором РГГУ назна-
чен завкафедрой социальной 
философии вуза Евгений 
Ивахненко, которого выдвинул 
на эту должность ученый совет 
учреждения. Предыдущий рек-
тор Ефим Пивовар может стать 
президентом РГГУ.

НОВЫЙ РЕКТОР

Минобрнауки определилось с тем, 
кто в ближайшие годы будет руко-
водить Российским государствен-
ным гуманитарным университе-
том (РГГУ). Как  сообщили РБК 
в пресс-службе Минобрнауки, рек-
тором назначен выходец из вуза — 
завкафедрой социальной фило-
софии Евгений Ивахненко. Его 
в середине февраля большинством 
голосов рекомендовал назначить 
руководителем РГГУ ученый совет 
вуза. Накануне кандидатуру Ивах-
ненко утвердила аттестационная 
комиссия Минобрнауки, которая 
рассматривает вопросы назна-
чения руководителей подведом-
ственных вузов.

Министр образования и науки 
Дмитрий Ливанов 3 марта про-
вел рабочую встречу с Евгением 
Ивахненко, а также обсудил пер-
спективы развития РГГУ при уча-
стии его предыдущего руководи-
теля Ефима Пивовара. Ливанов 
сообщил, что  3 марта им будет 
подписан служебный контракт 
с  новым ректором на  пять лет. 
Он поздравил Евгения Ивахнен-
ко с этим назначением.

«Университет для нас очень ва-
жен, он призван играть роль цен-
тра подготовки и научных иссле-
дований в области гуманитарных 
и  социальных наук»,  — заявил 
Дмитрий Ливанов.

Ливанов отметил, что новому 
ректору предстоит консолиди-
ровать коллектив и вместе с уче-
ными РГГУ выработать програм-
му развития на ближайшие пять 
лет. «На мой взгляд, эта програм-
ма должна ставить перед собой 
задачу усиления позиций РГГУ 
и в Москве, и в России, и в мире 
как ведущего гуманитарного уни-
верситета», — выразил пожелание 
министр.

Как и предполагал РБК, нынеш-
ний ректор РГГУ Ефим Пивовар, 
проработавший на этом посту два 
срока и покидающий его в силу воз-
растных ограничений, скорее все-
го, останется в руководстве вуза: 
Ливанов сообщил, что предложил 
ученому совету РГГУ рассмотреть 
кандидатуру Пивовара на  долж-
ность президента вуза.

СЛОЖНЫЕ ВЫБОРЫ

Как ранее сообщал  РБК, канди-
датов в  ректоры было шесть: 
помимо Ивахненко, на пост пре-
тендовали заведующий кафедры 
стратегических коммуникаций 
МГУ, единоросс и  бывший се-
натор Андрей Хазин, директор 
Института филологии и истории 
РГГУ Павел Шкаренков, декан 
факультета истории искусства 
РГГУ Владимир Колотаев, декан 
факультета документоведения 
и  технотронных архивов РГГУ 
Григорий Ланской, а  также за-
меститель руководителя Феде-
рального агентства по туризму 

РФ, профессор Высшей школы 
экономики и  бывший министр 
культуры Пермского края Нико-
лай Новичков.

На победу претендовали трое: 
это Хазин, Шкаренков и Ивахнен-
ко. Хазин изначально восприни-
мался как основной претендент: 
он единоросс, бывший член Сове-
та Федерации от Кировской обла-
сти, в его пользу могли бы сыграть 
близость к  руководству партии 
власти и серьезный администра-
тивный ресурс. Против Хазина 
были представители преподава-
тельского состава РГГУ, в частно-
сти Ивахненко.

Предвыборная кампания кан-
дидатов не обошлась без сканда-
лов. 6 февраля 2016 года на страни-
це преподавателей РГГУ в Facebook 
было опубликовано открытое пись-

мо, в котором говорилось, что чи-
новники Минобрнауки якобы 
вызывали к себе членов ученого со-
вета вуза и сообщали им, что пол-
номочия Пивовара будут продле-
ны, а Хазин — «это новый Невзлин» 
и голосовать за него не стоит. От-
крытое письмо, как сообщало из-
дание Polit.ru, было написано од-
ним из кандидатов на должность 
ректора Шкаренковым. В  ответ 
другой кандидат — Ивахненко — 
опубликовал собственное откры-
тое письмо. Письмо Шкаренкова, 
по мнению Ивахненко, «ставит весь 
избирательный процесс под угро-
зу, а репутацию РГГУ делает скан-
дальной». 

КАДРЫ
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Министр образования и науки Дмитрий Ливанов 
отметил, что новому ректору предстоит 
консолидировать коллектив и вместе с учеными 
РГГУ выработать программу развития 
на ближайшие пять лет
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Россия и страны ОПЕК обсудят сокращение добычи нефти в Петербурге

Собрать и заморозить
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Как стало известно РБК, 
встреча России с пятью 
странами — членами ОПЕК 
должна состояться 20 марта 
в Санкт-Петербурге. Об этом 
сообщили два источника, 

близких к Минэнерго, и под-
твердил чиновник ведомства.

На встречу приглашены предста-
вители тех стран, которые посетил 
министр энергетики России Алек-
сандр Новак в ходе переговоров о 
стабилизации мировых цен на 

нефть. В частности, приглашение 
уже получили главы министерств 
нефти и газа Саудовской Аравии, 
Катара, Нигерии, Венесуэлы, Ира-
на. На эти пять стран — членов 
ОПЕК вместе с Россией приходится 
около 32% мировой добычи нефти.

Представителей других круп-

нейших производителей нефти 
(США, Ирака, Норвегии и Мекси-
ки) на встречу пока не звали, ска-
зал собеседник РБК.

О встрече крупнейших не-
фтедобывающих стран 20 мар-
та в России в четверг сообщило и 
агентство Bloomberg со ссылкой на 

министра нефти Нигерии Эмману-
эля Качикву.

Россию на этих перегово-
рах будет представлять министр 
энергетики Александр Новак, 
встреча запланирована на уров-
не министров нефти и газа при-
глашенных государств, рассказа-

Заморозка подействует

Соглашение России и ОПЕК о 
заморозке добычи на уровне 
января может сбалансировать 
рынок нефти к осени, повысив 
цены во втором полугодии до 
$40–50 за баррель, считает про-
званный «энергетическим гуру» 
эксперт Дэниел Ергин.

Ограничения для Ирана
По словам Ергина, планы Ирана 
нарастить добычу (на 1 млн барр. 
в сутки в этом году) являются 
камнем преткновения для лю-
бого соглашения. При этом, по 
оценке эксперта, Исламская 
Республика сможет увеличить 
производство лишь на 400–600 
тыс. барр. в сутки, в какие сроки 
Тегеран может выйти на этот 
уровень, аналитик не уточнил.
Спустя почти семь недель после 
снятия санкций против Ирана 
страна по-прежнему испыты-
вает большие сложности с уве-
личением экспортных поставок 
своей нефти, отмечает нефтя-
ной эксперт Bloomberg Джули-

ан Ли. В частности, трубопровод 
через территорию Египта пока 
не позволяет поставлять нефть 
из Персидского залива. Таким 
образом, для поставок нефти 
в Северо-Западную Европу с 
иранского острова Харк супер-
танкерам VLCC придется делать 
крюк вокруг побережья Африки 
длиной 5 тыс. морских миль.

Конец сланцевого чуда
Что касается американского 
рынка, то из-за «сланцевой 
революции» нефтехранили-
ща оказались заполнены до 
восьмилетнего максимума. 
Падение цен на нефть сначала 
затормозило рост добычи в 
США, сейчас же она начала па-
дать. По оценкам Ергина, к лету 
2016 года США будут добывать 
на 1 млн барр. в сутки меньше, 
чем на пике в апреле прошлого 
года. «Впереди банкротства, 
слияния и поглощения, а также 
обесценение активов», — отме-
тил эксперт.

кирпич

2 млн 
барр. в сутки 
составило превышение 
производства нефти 
над спросом  
в 2015 году

В  

2018 
году,
по прогнозу МЭА, 
спрос на нефть 
превысит 
предложение

(98,2 млн барр. 
в сутки против 

97,8 млн)

Добыча нефти в цифрах

43,21 млн 
барр. в сутки в среднем  

добывали Россия и страны  
ОПЕК в январе 2016 года

барр. нефти  
в сутки — мировой 

уровень добычи нефти 
в 2015 году

На 67%
подешевела нефть 

с 1 июня 2014 года — 
с $112,36 до $36,75 

за баррель

2%
по прогнозу ОПЕК, 

составит совокупный 
рост экономик стран 

ОПЕК в 2016 году.  
Китай вырастет  

на 6,3%

3,01 
млрд 

барр. нефти составляли 
накопленные в хранили-
щах резервы стран ОЭСР 

в конце 2015 года

Источник: МЭА, ОПЕК, Bloomberg

Саудовская 
Аравия

32,34
Страны ОПЕК

43,21
Всего

Ирак

Иран

ОАЭ

Кувейт

Венесуэла

10,09

4,38

2,93

2,872,752,32

6,99

10,88

Источник: ОПЕК, ЦДУ ТЭК, расчеты РБК

На каком уровне хотят зафиксировать добычу  
нефти Россия и страны ОПЕК
Добыча в январе 2016 года, млн барр. в день 
Страны ОПЕК: 

 согласные 
 не согласные с заморозкой добычи нефти

Насколько 
январский уровень 
добычи отличается 
от среднегодового 
за 2015 год, %

Россия

Прочие

1,87 Нигерия

1,74 Ангола

1,08 Алжир

0,71 Индонезия

0,66 Катар

0,54 Эквадор

0,40 Ливия

Ирак 11,64

Саудовская Аравия–0,17

Венесуэла–0,21

Ангола–0,80

Эквадор–0,92

Ливия–1,24

Катар–1,95

Алжир–2,25

Иран 3,10

Индонезия 1,73

ОПЕК в целом 1,53

Нигерия 0,92

ОАЭ 0,74

Россия 0,72

Кувейт 0,62

 такой стоимости 
нефти хотят 

добиться Россия 
и страны ОПЕК 

в течение 2016 года

$40–50 
      за барр.

94,4  
млн

$112,36

$36,75
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ли РБК два источника, близких к 
министерству, и подтвердил со-
трудник ведомства. В предва-
рительной повестке — выработ-
ка мер для стабилизации спроса 
и предложения на рынке нефти, 
чтобы цены на нефть выросли. По 
сути речь идет о заморозке добы-
чи на уровне января 2016 года и 
юридическом закреплении этой 
договоренности, сказали все три 
собеседника.

Представители России, Ката-
ра, Венесуэлы и Саудовской Ара-
вии предварительно договори-
лись о заморозке добычи нефти 
на уровне января на встрече в 
Дохе в середине февраля. Эта до-
говоренность вступит в силу, если 
к ней присоединится большинство 
остальных мировых производите-
лей. А на встрече президента Вла-
димира Путина с руководителями 
крупнейших нефтяных компаний 
1 марта Новак заявил, что заморо-
зить добычу уже готовы 15 стран, 
на которые приходится 73% добы-
чи нефти в мире.

Министр нефтяной и горноруд-
ной промышленности Венесуэлы 
Эулохио дель Пино в четверг зая-
вил, что во встрече, посвященной 
заморозке добычи, примут уча-
стие более 15 стран — членов ОПЕК 
и стран, не входящих в организа-
цию, передает ТАСС. Место встре-
чи он не назвал. 

Однако Иран, недавно полу-
чивший возможность экспорти-
ровать нефть в Европу, отказался 
присоединиться к этому соглаше-
нию. В Тегеране объяснили это 

тем, что страна еще не восстано-
вила свою долю на рынке после 
отмены санкций.

По словам чиновника Минэ-
нерго, в качестве альтернативных 
Санкт-Петербургу площадок для 
переговоров рассматриваются Мо-
сква и Доха (Катар).

«В настоящее время прораба-
тываются различные варианты 
относительно места и даты встре-
чи, на которой будут обсуждаться 

меры по стабилизации нефтяно-
го рынка», — говорится в сообще-
нии Минэнерго, опубликованном 
на его сайте. Официальный пред-
ставитель Минэнерго не стала под-
тверждать, что Петербург — уже 
согласованное место для встречи 
нефтяных министров.  

Самой адекватной ценой на 
нефть с точки зрения баланса 
спроса и предложения является 
$50 за баррель, говорил в конце 
февраля Новак (в четверг марка 
Brent торговалась по $36,6 за бар-
рель). Он пояснял, что, если цена 
на нефть поднимется выше от-
метки $50–60 за баррель, это по-
зволит компаниям возобновить 
инвестиционную активность и 
приступить к ранее заморожен-
ным проектам. Тогда же Новак го-
ворил, что на встрече в марте (ме-
сто встречи он не называл) может 
быть формально зафиксирована 
договоренность о заморозке до-
бычи нефти на уровне января: «И 
там уже могут быть как-то реше-
ния зафиксированы, какими-то 
совместными заявлениями, со-
вместными бумагами».  

Что говорят в ОПЕК о заморозке  
добычи нефти

Эулохио дель  
Пино, 
министр нефтяной и горно-
рудной промышленности 
Венесуэлы:

« По мере того как замороз-
ка добычи будет выполнять-
ся, начнется восстановле-
ние цен [на нефть], которое 
мы ждем в следующие 
недели».

16 февраля, ТАСС

Бижан Намдар  
Зангане, 
министр нефти Ирана:

« Во-первых, важно то, что 
рынок нефти перенасыщен, 
а во-вторых, то, что Иран 
не упустит свою квоту».

16 февраля,  
иранское агентство Shana

Сухейль аль-Мазруи, 
министр нефти ОАЭ:

« ОАЭ поддержат инициа-
тиву по сохранению объ-
емов добычи нефти, если 
она будет одобрена всеми 

государствами — членами 
ОПЕК и Россией».

17 февраля, Bloomberg

Адель Абдул Махди, 
министр нефти Ирака:

« Ирак поддерживает любое 
решение, направленное на 
поддержку цен на нефть, а 
также выравнивание спроса 
и предложения на рынке. 
Страны — производители 
нефти обязаны найти реше-
ние для возврата цен к нор-
мальным уровням».

18 февраля, Bloomberg

Эммануэль Качикву, 
министр энергетики 
Нигерии:

« Нигерия поддерживает 
инициативу России и трех 
государств — членов ОПЕК. 
Добыча Нигерии в феврале 
будет составлять 2,2 млн 
барр. в сутки, что совпадает 
с объемом предыдущего 
месяца».

21 февраля, Bloomberg

На встрече президента Владимира Путина 
с руководителями крупнейших нефтяных 
компаний 1 марта Новак заявил, что 
заморозить добычу уже готовы 15 стран, на 
которые приходится 73% добычи нефти в мире

Когда покупать 
доллары и евро к 
майским праздникам
с. 17

27,8
млрд руб. 

составила 
прибыль Мо-
сковской биржи 
за 2015 год с. 14
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На чем зарабатывал советник президента Герман Клименко

«Долька в бизнесе за рекламу»
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

Финансы, медийный и ре-
кламный бизнес, поставки 
техники и лекарств: РБК из-
учил предпринимательское 
прошлое советника Владими-
ра Путина по интернету.

«Вы можете бизнес, который 
у  вас есть, как  это положено, 
в  соответствии с  законом пе-
редать»,  — так Владимир Пу-
тин убеждал Германа Клименко 
стать его советником на встрече 
с  представителями IT-отрасли 
22 декабря. Спустя две недели 
указ о назначении кремлевским 
чиновником известного пред-
принимателя, основателя Инсти-
тута развития интернета (ИРИ), 
был подписан.

Клименко уже переоформил 
весь бизнес на сына, хотя не ис-
ключает и продажи части акти-
вов, если «найдутся интересные 
покупатели», рассказал совет-
ник главы государства РБК. Его 
бизнес-интересы разнообразны 
и связаны не только с Рунетом — 
это финансы, медийный и  ре-
кламный рынок, поставки тех-
ники и лекарств. Сколько всего 
предприятий основал чиновник, 
он не уточняет. «Все, что можно, 
уже раскопали», — говорит Кли-
менко.

ЭПИЗОД 0.  
СЕРИЙНЫЙ 
ИНТЕРНЕТЧИК

Клименко рассказывает, что  у 
него было больше полусотни ин-
тернет-проектов, но «полетели» 
немногие, включая знаменитый 
каталог List.ru, из которого «вы-
рос» Mail. Ru. Точное число удач 
и провалов Клименко называть 
отказывается: «Главное — никому 
не показывать свое кладбище».

List.ru и  сервис статистики 
Top.list.ru Клименко создавал, 
чтобы «рекламировать аудитор-
скую фирму в  интернете». Эти 
площадки в  2000-м он продал 
владельцу компании NetBridge 
Юрию Мильнеру за  $1 млн. Те-
перь он считает ту сделку ошиб-
кой: «Нельзя все продавать, по-
тому что  потом приходится 
начинать с нуля, а в интернете 
это делать сложно». Статисти-
ка, созданная Клименко, до сих 
пор является одним из лучших 
аналитических сервисов в  Ру-
нете, считает блогер Антон Но-
сик: она практически не претер-
пела изменений с того момента, 
как Мильнер купил ее у Климен-
ко, но до сих пор является осно-
вой Mail.Ru.

Клименко на несколько лет во-
шел в состав акционеров NetBridge, 
но  затем покинул компанию. 
На запуск нового проекта — сер-
виса статистики и блог-платфор-
мы LiveInternet.ru — у него ушло 
два года. Сейчас LiveInternet 
принадлежит зарегистриро-
ванной на  Виргинских остро-

вах компании Ventail Limited, 
выручка ее юридического лица 
в  России  — ЛПСР  — в  2014-м 
составила 18,4 млн руб., при-
быль — 656 тыс. руб. Клименко 
всегда мечтал создать «второй 
«Яндекс», а сам — стать «вторым 
Воложем», но  слишком эконо-
мил на своих проектах, поэтому 

попытка из LiveInternet сделать 
интернет-гиганта «силами двух 
программистов и на трех серве-
рах не удалась», говорит знако-
мый чиновника.

В январе 2016 года много шума 
наделал материал газеты «Ведо-
мости», в которой Клименко на-
звали владельцем торрент-тре-
кера torrnado.ru: Роскомнадзор 
и правообладатели воюют с тор-
рентами, обвиняя их  в  нару-
шении авторских прав. По дан-
ным сервиса Whois, доменом 
torrnado.ru владеет фирма «ЕСО 
РС  — Комплексные решения». 
Согласно информации в СПАРК, 
она на 100% принадлежит своему 
гендиректору Алевтине Якобсон, 
которую в комментарии порталу 

Firrma Клименко называл своим 
«старым сотрудником».

РБК обнаружил, что  с  «ЕСО 
РС  — Комплексные решения» 
был связан еще один бизнес со-
ветника президента: в 2006 году, 
по  данным СПАРК, он продал 
этой компании другую свою 
фирму — «Высотка», учрежден-

ную двумя годами ранее. «Вы-
сотка» занималась тендерными 
поставками компьютерной тех-
ники в московские университеты 
и органы власти. В 2005-м выруч-
ка «Высотки» составила 49 млн 
руб. при  прибыли 50 тыс. руб., 
в 2007-м — 42 млн руб., а прибыль 
резко выросла — до 1,2 млн руб.

С  2007 по  2010 год «Высот-
ка» поставляла компьютеры, но-
утбуки и  принтеры Институту 
нефти и газа им. И. М. Губкина 
и Российской академии госслуж-
бы при  президенте РФ, следу-
ет из  данных СПАРК. В  2011-м 
выполнила несколько крупных 
контрактов для  департамента 
информационных технологий 
Москвы, например оснастила 

компьютерным оборудованием 
музей-заповедник «Коломен-
ское». В общей сложности сумма 
заказов компании за эти годы со-
ставила более 57,7 млн руб.

ЭПИЗОД 1.  
БАНКИ, АУДИТ 
И ЮРИДИЧЕСКИЕ 
УСЛУГИ

После увольнения из  армии 
в 1993 году Клименко благодаря 
связям матери — члена правле-
ния Промстройбанка России — 
устроился в филиал иркутского 
Старательского коммерческо-
го банка, затем перебрался 
в  банк «Российский кредит» 
и к 1996-му дорос до управляю-
щего филиалом.

В  середине 1990-х одной из 
«дочек» «Российского кредита» 
потребовался внешний аудит, 
но ценник за услугу на рынке был 
больше суммы, которую руковод-
ство готово было потратить. На-
чальство предложило Клименко, 
который, по собственным словам 
советника, «как раз освоил бух-
галтерский учет на компьютере», 
взять контракт на себя. Для это-
го он зарегистрировал фирму 
«РК-Аудит» (от первых букв на-
звания банка) и  стал ее еди-
ноличным владельцем. За  три 
с  половиной года «РК-Аудиту» 
удалось заработать достаточно, 
чтобы выкупить собственный 
офис на Земляном Валу. Сегодня 
аудиторская компания на 100% 
принадлежит матери Клименко. 

Согласно информации в СПАРК, 
выручка «РК-Аудита» в 2014-м со-
ставила 4,9 млн руб., прибыль — 
119 тыс. руб.

Вместе с «РК-Аудитом» в 1996-м 
Клименко открыл юридическую 
фирму «Юрагентство» (до пере-
оформления актива на сына со-
ветнику президента в ней при-
надлежало 80%, остальные 20% 
были у  «РК-Аудита»). На  «Юра-
гентство» (выручка в  2014-м — 
1,3 млн руб., прибыль — 174 тыс. 
руб.) зарегистрировано несколько 
сайтов, которые предоставляют 
услуги по регистрации офшоров 
и открытию счетов в иностран-
ных банках. Клименко не скры-
вает этого факта: «У меня одно-
го из первых в Москве появилась 
регистрация офшоров. Вы пой-
мите, у нас в стране никто не ре-
гистрирует офшоры для  ка-
ких-то  заведомо нелегальных 
дел — в основном все регистри-
руются за границей из-за пробе-
лов в праве, как тот же «Яндекс» 
в Голландии». Сегодня этот бизнес 
практически сошел на нет, резю-
мирует чиновник. 

Еще в 1998-м Клименко купил 
долю в банке «Квота», который 
впоследствии был переименован 
в Айви Банк. «[Купил] в долг после 
кризиса, банки тогда были уди-
вительно дешевы», — объяснял 
он «Известиям». Клименко воз-
главлял банк с 2000 по 2008 год. 
Сегодня советнику президента 
в уставном капитале принадле-
жит напрямую 3,8%, еще  6% — 
у связанного с ним «3ДНьюс».

Клименко всегда мечтал создать «второй 
«Яндекс», а сам — стать «вторым Воложем», 
но слишком экономил на своих проектах, 
поэтому попытка из LiveInternet сделать 
интернет-гиганта «силами двух программистов 
и на трех серверах не удалась», говорит 
знакомый чиновника

Свои первые успешные проекты в интернете, List.ru и Top.list.ru, Клименко продал в 2000 году за $1 млн и позже жалел об этом
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Через структуру ММЗ «Зна‑
мя» косвенными совладельцами 
Айви Банка являются госкорпо‑
рация «Ростех» (ей принадлежит 
11,45%) и Роман Троценко, быв‑
ший президент Объединенной 
судостроительной корпорации 
и советник президента «Роснеф‑
ти» Игоря Сечина. Клименко го‑
ворит, что никогда «не смотрел» 
на  состав акционеров банка: 
«Я остался в Айви Банке исключи‑
тельно по просьбе управляюще‑
го Александра Плющенко. У нас 
была идея  — сделать из  банка 
что‑то более технологическое».

В Айви Банке обслуживается 
ряд компаний, к которым имел 
отношение Клименко, напри‑
мер, у  «3ДНьюс» в  нем открыт 
счет и  выпущены зарплатные 
карты сотрудников. Помогает 
«3ДНьюс» и «РК‑Аудит»: фирма 
ведет аудиторское и бухгалтер‑
ское обслуживание с самого на‑
чала сотрудничества Клименко 
с  порталом  — с  2003 года, рас‑
сказывает управляющая порта‑
лом 3dnews.ru, давний деловой 
партнер Клименко Александра 
Орджоникидзе.

Советник президента также 
указан в  качестве основателя 
и совладельца портала для бро‑
керов Smart‑lab.ru (основан быв‑
шим журналистом РБК Тимофеем 
Мартыновым). «Моя часть была 
создание сообщества и управле‑
ние им, а Герман давал сервера, 
программирование и экспертизу 
в области интернет‑бизнеса», — 
говорит Мартынов.

Одним из последних банков‑
ских начинаний Клименко был 
скоринговый бизнес  — оцен‑
ка правдоподобности данных, 
которые клиент предоставляет 
в банк, и его платежеспособности 
на основе поведения в интерне‑
те. Сервис назывался Fastscoring, 
но большого спроса на техноло‑
гию не  было, говорит чинов‑
ник. Источник в одном из круп‑
ных бюро кредитных историй 
вспоминает, что, когда Климен‑
ко «ходил по рынку и продавал 
сервис», актив по  сравнению 
с системами, что используются 
в крупных банках, выглядел «про‑
стоватым». По словам собеседни‑
ка РБК, ни один из крупных кли‑
ентов предложением Клименко 
не заинтересовался.

ЭПИЗОД 2.  
РЕКЛАМА

Рекламную сеть MediaTarget 
Клименко запустил на  базе 
LiveInternet еще  в  2008‑м: она 
использовала статистические 
ресурсы счетчика для таргетиро‑
вания аудитории. Позже многие 
активы в интернете он получил 
благодаря рекламному ресурсу: 
«Долька в бизнесе за рекламу — 
мы всегда работали по такой мо‑
дели». Всего таких сделок было 
около 30, «может, даже больше», 
говорит Клименко.

В 2003‑м он стал совладельцем 
издания о компьютерных техно‑
логия  х «3ДНьюс» (3dnews.ru). 
Александра Орджоникидзе, ко‑
торая дружит и  сотрудничает 
с Клименко с 2001 года, вспоми‑
нает, что  изначально основной 
владелец «3ДНьюс» Андрей Кузин 
привлек Клименко к продаже ак‑
тива как «человека, разбирающе‑
гося в финансовом и банковском 

бизнесе». По ее словам, «к нему 
пришли три или четыре покупа‑
теля, а потом он [Клименко] ска‑
зал [Кузину]: давай я сам его ку‑
плю». В итоге Клименко приобрел 
50% с условием, что они с Кузи‑
ным отдадут по 8% Орджоникидзе 
и она станет управляющим порта‑
ла. Выручка «3ДНьюс» в 2014 году 
составила 37,4 млн руб., при‑
быль — 154 тыс. руб. Аналитики 
«Финама» для «Известий» оцени‑
ли компанию в 320 млн руб. Доля 
Клименко передана в управление 
сыну чиновника, но в скором вре‑
мени может быть продана Орджо‑
никидзе, подтверждает она.

По «рекламной модели» Кли‑
менко получил 30% в агентстве 
контент‑маркетинга «Текстер‑
ра». Агентство, согласно инфор‑
мации на  его сайте, работает 
с  такими клиентами, как  сер‑
вис «Товары Mail.Ru», ретейлер 
«Связной» и онлайн‑брокер Saxo 
Bank. По данным СПАРК, два юр‑
лица, связанных с агентством, — 
«Веб‑агентство Текстерра» (вы‑
ручка в 2014 году — 21,4 млн руб., 
прибыль — 471 тыс. руб.) и «Ин‑
тернет‑агентство Текстерра» (фи‑
нансовые результаты не раскры‑
ваются).

«Текстерра» — среднее по вы‑
ручке региональное агентство, 
говорит Алексей Раменский, 
главный редактор портала «Тэ‑
глайн», который специализиру‑
ется на оценке digital‑агентств. 
В ежегодный рейтинг 150 веду‑
щих российских digital‑агентств, 
который составляет «Тэглайн», 
«Текстерра» не входит. По мне‑
нию Раменского, агентству бы‑
стро удалось стать популярным 
и привлечь клиентов именно бла‑
годаря партнерству с Клименко.

В 2011‑м он совместно с циф‑
ровым подразделением ВГТРК 
создавал фонд, который, по его 
словам, должен был покупать 
долю в  бизнесе в  обмен на  ре‑
кламу в  интернете. Учредите‑
лями фирмы «Центр поддержки 
интернет‑бизнеса» выступили 
ЛПСР (материнская компания 
LiveInternet) и компания «Циф‑
ровые технологии», на которую 
оформлены цифровые проекты 
госхолдинга. Этот проект про‑
существовал год, за который че‑
рез фонд не  прошло ни  одной 
транзакции, говорит Климен‑
ко. Выручку он показал только 
в 2011 году — 572 тыс. руб.

ЭПИЗОД 3.  
МЕДИЦИНА 
И НЕДВИЖИМОСТЬ

 В  августе 2014‑го давний пар‑
тнер Клименко Сергей Ше‑
стаков пригласил его в  не‑
профильный для  советника 
президента бизнес — компанию 
AllinOne Network, которая зани‑

мается медицинской диагности‑
кой и электронной коммерцией 
на  фармрынке. У  AllinOne есть 
офисы в Москве и Дубае.

В 2011‑м AllinOne вместе с ап‑
течными сетями «36,6» и  «А5» 
стала соучредителем компании 
«Драгстортех». Партнеры пла‑
нировали развивать совместно 
с Mail.Ru сервис DSTech, который 
позволял бы искать и бронировать 
лекарства по базам сетей «36,6», 
«А5» и «Мособлфармация» (также 
входила в группу «А5»). Дистанци‑
онная торговля лекарствами стала 
одной из любимых тем Клименко 
уже в рамках работы в ИРИ.

В  разговоре с  РБК советник 
президента признает, что с по‑
мощью AllinOne «нахватался зна‑
ний об аптечном бизнесе». «Меня 
подозревают, что я отстаиваю ин‑
тересы аптечников в  вопросах 
лоббирования дистанционной 
торговли через интернет», — го‑
ворит он. Клименко настаива‑
ет, что никакого желания зани‑
маться «Драгстортехом» у  него 
не было — в проекте просто «ну‑
жен был человек из интернета».

Шестаков (был финансовым 
директором портала Port.ru, ко‑
торый Мильнер купил вместе 
с List.ru, а затем исполнительным 
директором Mail.Ru) в разгово‑
ре с РБК исключил возможность 
конфликта интересов Клименко. 
«Наша компания не  ведет дея‑
тельности в России с 2014 года, 
а  Герман ушел из  компании 
еще в начале 2015‑го, когда никто 
и представить себе не мог, что его 
назначат на столь весомую долж‑
ность», — объясняет он.

Клименко также являлся вла‑
дельцем портала по  поиску, 
продаже и  аренде недвижимо‑
сти за рубежом jjc.ru. «Этот про‑
ект мы делали с «Текстеррой», — 
говорит Клименко. Но  бизнес 
не пошел: «Мы так и не провели 
ни одной сделки, хотя я бы с удо‑
вольствием».

Сегодня Клименко думает 
о том, чтобы выкупить «ресто‑
ранчик напротив офиса» и  на‑
звать его «Советник» в  честь 
новой должности. Содержать за‑
ведение чиновник хочет посред‑
ством краудфандинга — на день‑
ги друзей и знакомых.   Но сетует, 
что владелец помещения просит 
за него слишком высокую цену, 
и  он готов рассмотреть другие 
предложения по проекту.

ЭПИЗОД 4.  
МЕДИАБИЗНЕС

В марте 2015‑го хакерская груп‑
пировка «Анонимный интерна‑
ционал» выложила в сеть почто‑
вую переписку якобы чиновника 
администрации президента Ти‑
мура Прокопенко, который с осе‑
ни 2012‑го по весну 2014‑го ку‑

рировал интернет в Управлении 
внутренней политики Кремля. 
В нескольких письмах упоминал‑
ся последний проект Клименко — 
новостной агрегатор «Медиаме‑
трикс», который уже запустил 
онлайн‑радиостанцию и плани‑
рует запустить онлайн‑телеканал. 
Клименко настаивает, что «Ме‑
диаметрикс» никогда не  имел 
отношения к  кремлевской ад‑
министрации и  коммерческих 
или  партнерских предложений 
ни с одной ни с другой стороны 
не поступало.

О том, кому именно принад‑
лежала идея, из  которой впо‑
следствии вырос любимый про‑
ект Клименко — «Медиаметрикс», 
советник президента и его зна‑
комые спорят. По словам бывше‑
го топ‑менеджера РБК Михаила 
Гуревича, это он просил своего 
сотрудника Сергея Кравцова (он 
на тот момент руководил проек‑
том QIP (мессенджер, аналог ICQ) 
договориться с Клименко на ос‑
нове данных LiveInternet постро‑
ить анализ «виральности» ма‑
териалов — насколько активно 
пользователи репостят их в со‑
циальных сетях.

В  свою очередь, Кравцов го‑
ворит, что компания, которая за‑
нималась развитием QIP — «Рус‑
ские Интернет Решения», — была 
операционно автономна от хол‑
динга. «Мы достаточно актив‑
но с Германом Клименко всегда 
обсуждали возможные транс‑
формации статистики и мессен‑
джеров. Сам механизм обмена 
новостями пять‑шесть лет на‑
зад был простым  — пользова‑
тели бросали друг другу ссыл‑
ки. Именно обсчет самих ссылок 
был самой интересной задачей, 
которую я  фактически обрисо‑
вал для  Клименко, и  в  рамках 
совместной работы счетчики LI 
принялись обсчитывать и  со‑
бирать статистику»,  — говорит 
Кравцов.

Клименко настаивает, что «Ме‑
диаметрикс» — его проект, хотя 
«без  Кравцова не  обошлось», 
но добавляет, что первоначаль‑
но идея создания новостного 
агрегатора ему не понравилась. 
«Но тогда была очень популярна 
тема соцсетей, и мой програм‑
мист Максим Зотов, который «пи‑
сал» LiveInternet, за нее ухватил‑
ся. Первая версия висела полгода, 
и мы на нее уже не обращали вни‑
мания, а затем я случайно пере‑
кинул туда трафик и увидел от‑
дачу один к четырем, после чего 
понял, что  мы нашли золотую 
жилу  — размножающийся тра‑
фик», — рассказывает он.

«Медиаметрикс» будет юри‑
дически не оформлен до тех пор, 
пока в проекте не появятся сто‑
ронние инвесторы, говорит Кли‑
менко. «Затраты на  «Медиаме‑
трикс», на котором 120 ведущих 
производят 12 часов оригиналь‑
ного контента в день, составляют 
не менее 25–26 тыс. руб. в месяц, 
еще 15 тыс. руб. — на кофе и чай 
для гостей», — рассказывает со‑
ветник президента. Деньги ин‑
весторов нужны не для развития 
проекта, а  для  рекламы. «Мне 
надо очень хорошо и  быстро 
взлететь», — отмечает он.

В  письмах, опубликованных 
хакерами, Клименко якобы объ‑
ясняет, что   главной целью про‑
екта является «уделать» агрега‑

тор «Яндекс.Новости» — давать 
более 9 млн переходов на  ин‑
тернет‑СМИ в день, а  впослед‑
ствии обойти и сервисы «Меди‑
алогии». Суммарная аудитория 
Mediametrics.ru, согласно стати‑
стике LiveInternet, в январе соста‑
вила 4,5 млн человек, у «Яндекс.
Новости» в том же месяце, по дан‑
ным TNS Russia, — 23,3 млн. 

В  середине марта 2016 года 
телеканал «Медиаметрикс» дол‑
жен начать вещание в кабельной 
сети дочернего оператора «Ме‑
гаФона» NetByNet, говорит Кли‑
менко. До  конца года он рас‑
считывает увеличить суточную 
аудиторию портала до 1–1,5 млн 
человек. 

Сегодня Клименко думает о том, чтобы 
выкупить «ресторанчик напротив офиса» 
и назвать его «Советник» в честь новой 
должности. Содержать заведение чиновник 
хочет посредством краудфандинга — на деньги 
друзей и знакомых.   Но сетует, что владелец 
помещения просит за него слишком высокую 
цену, и он готов рассмотреть другие 
предложения по проекту

Так говорил 
Клименко

Про Telegram

« Я уверен, что Telegram 
или будет сотрудничать, 
или будет закрыт. Его 
в любом случае попросят 
открыть доступ и коды 
в Америке и во Франции, 
и в случае отказа он бу‑
дет закрыт»

Про возможный уход 
Google

« Я, по крайней мере, точ‑
но обогащусь. Мы вы‑
тесним Google и все его 
сервисы. У меня сервис 
статистики, у «Яндек‑
са» — поиск, вот и от‑
лично. Google отбирает 
наши доходы, а если его 
не будет, мы будем геро‑
ически зарабатывать»

Про торренты

« Он [сервис torrnado.ru, 
который «Ведомости» 
связывали с Клименко] 
ничего не нарушает. 
Все претензии удов‑
летворяются, если 
что‑то происходит. Есть 
процедура соответству‑
ющая, которая абсолют‑
но законна: нам пишут 
правообладатели, мы 
удаляем… Моя позиция, 
что торрент‑трекеры 
имеют в законном поле 
право на существова‑
ние, как и любые иные 
ресурсы, если они вы‑
полняют распоряжения 
всех кодексов»

Про будущее рунета

« [К 2017 году в России] 
будет хороший китай‑
ский интернет. Мне в от‑
вет начинают говорить, 
что я «путиноид». Вот 
я спорю с дочкой своего 
друга: «Саша, скажи, 
за 20 лет, не правда ли, 
все в твоем окружении 
стали жить лучше?» 
Правда. И я говорю: 
«Саша, не читай газет»

Про президента

« Я — мещанин. Если 
для того, чтобы в холо‑
дильнике была черная 
икра, нужно кричать 
«Путин велик!», то я буду 
кричать»
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Банк Москвы выставил на продажу бассейн «Чайка»

Заплыв на аукцион

На 31 декабря 2015 года сумма 
прав требований составляла 1,167 
млрд руб.

Организатором торгов высту-
пает «дочка» Банка Москвы ООО 
«БМ Проект». Аукцион состоится 
26 апреля.

Представитель пресс-службы 
ВТБ (является акционером Банка 
Москвы) пояснил РБК, что компа-
ния выставлена на торги в рамках 
программы по реализации непро-
фильных активов группы ВТБ.

Контроль над этим активом Банк 
Москвы получил в 2012 году. Ранее 
он принадлежал экс-президенту 
банка Андрею Бородину и акцио-
нерам компании. Банку этот актив 
достался в качестве отступного от 
ряда проблемных заемщиков, свя-
занных с бывшим менеджментом 
банка, говорил «Ведомостям» со-
трудник пресс-службы .

В 2013 году Банк Москвы уже 
собирался продать «Чайку», писал 
Forbes. Тогда в руководстве ВТБ го-
ворили, что ведут переговоры с по-
тенциальными покупателями бас-
сейна.

Бассейн и клиника — социаль-
ные объекты, поэтому, возможно, 
город не разрешит менять их на-
значение, считает управляющий 
партнер консалтинговой компа-
нии Colliers International Николай 
Казанский. А традиционным ин-
весторам было бы интересно про-
вести редевелопмент территории, 
добавляет он. «Если снести эти объ-
екты и построить на их месте новые 
будет нельзя, ВТБ, вероятно, будет 
непросто найти покупателя на этот 
актив», — резюмирует он.

Сейчас, по данным СПАРК, Банк 
Москвы является 100-процентным 
владельцем «Чайки». В 2014 году 
выручка общества составила 204,7 
млн руб., убыток — 43,6 млн руб. 

ТОРГИ

Московская биржа получила рекордную прибыль

Заработали на ставках
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ, 
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

Московская биржа показала 
рекордную прибыль по МСФО 
в 2015 году, заработав 27,8 млрд 
руб. за счет высоких процент-
ных ставок и роста портфеля 
ценных бумаг. В 2014 году 
площадка получила прибыль 
почти в 16 млрд руб.

ПРОЦЕНТЫ, ИНВЕСТИЦИИ 
И КОМИССИЯ

Чистая прибыль Московской 
биржи выросла по сравнению с 
2014 годом на 74,1%, до 27,8 млрд 
руб., операционные доходы соста-
вили почти 46 млрд руб., что на 
53,1% больше, чем год назад. Боль-
шую часть доходов биржа получи-

ла в виде процентных доходов (28 
млрд руб.), объем которых удво-
ился. Финансовый директор Мо-
сковской биржи Евгений Фетисов 
объяснил это высокими ставками 
на рынке в начале года. В декабре 
Банк России увеличил ключевую 
ставку до 17%.

Биржа довольно много зарабо-
тала на инвестициях собственных 
свободных средств, а также средств 
клиентов. Последние образуют-
ся за счет гарантийного обеспече-
ния, которое участники рынка вно-
сят на счета биржи, чтобы получить 
доступ к торгам. Эти средства, по 
словам Фетисова, Московская бир-
жа вкладывает в банковские депо-
зиты и ОФЗ. За 2015 год инвестици-
онный портфель биржи вырос на 
64%, до 1,15 трлн руб., в основном 
из-за валютной переоценки и ро-

ста остатков на счетах клиентов. По 
оценкам биржи, средства клиентов 
в долларах и евро составляют около 
81% портфеля.

Инвестиционный портфель 
биржи растет вместе с объемом 
торгов, который в 2015 году увели-
чился с 572 до 685 трлн руб. Силь-
нее всего выросли обороты на ва-
лютном рынке (на 36%) и срочном 
рынке (на 58,8%).

На комиссиях за организацию 
торгов Московская биржа зара-
ботала в 1,6 раза меньше, чем на 
процентах, — 17,7 млрд руб., что 
на 14% больше результата про-
шлого года. В основном комис-
сионные выросли за счет опе-
раций на валютном и денежном 
рынках (плюс 27 и 19,8% соот-
ветственно), услуг депозитария 
и клиринга.

РОССИЙСКАЯ ОСОБЕННОСТЬ

Доходы биржи от операций на фон-
довом рынке в 2015 году снизились 
вместе с падением объема торгов: 
операции с акциями сократились 
на 8,6%, до 9,4 трлн руб. Вместе с 
тем, по данным биржи, в сегменте 
облигаций в 2015 году объем торгов, 
напротив, вырос 5,2%, до 11,2 трлн 
руб. На срочном рынке комиссион-
ные доходы биржи упали на 10% по 
сравнению с 2014 годом и состави-
ли 1,5 млрд руб. «Это связано с из-
менением структуры операций на 
срочном рынке. Если до кризиса 
около 70% операций приходилось 
на индексные инструменты, на-
пример фьючерс на индекс РТС, 
то сейчас более 60% рынка прихо-
дится на валютные деривативы. Ко-
миссия за операции с валютными 

инструментами существенно ниже, 
чем на торги индексными», — пояс-
нил Евгений Фетисов.

Старший аналитик по банков-
скому сектору ИК «Атон» Михаил 
Ганелин говорит, что результаты 
Московской биржи были ожида-
емыми. « В прошлом году чистый 
процентный доход также был ос-
новным драйвером роста ее дохо-
дов: на его долю в прошлом году 
пришлось около 58% всех дохо-
дов биржи»,  — напоминает он. 
Аналитик отмечает, что высокий 
процентный доход — особенность 
российской биржи. «Большинство 
торговых операций с финансо-
выми инструментами, в том чис-
ле валютой, у нас проходят через 
биржу, а в других странах осущест-
вляются на других площадках», — 
пояснил Ганелин.  

ДОХОДЫ

Бассейн «Чайка» достался Банку Москвы в 2012 году в качестве отступных от 
проблемных заемщиков, связанных с бывшим руководством банка. Теперь 
его хотят продать как непрофильный актив

 Окончание. Начало на с. 1 

Какие непрофильные активы достались новому владельцу 
Банка Москвы

Группа ВТБ с февраля 2011 года 
в ходе нескольких сделок 
консолидировала 100% Банка 
Москвы: присоединение 
купленного банка к ВТБ 
намечено на май 2016 года. 
Почти сразу после первой 
сделки топ-менеджеры ВТБ 
заявили, что больше половины 
кредитного портфеля Банка 
Москвы (примерно 150 млрд 
руб. из 282,5 млрд) приходилось 
на фиктивные компании, 
связанные с президентом этого 
банка Андреем Бородиным 
и его подчиненными. ВТБ 
собирался вернуть активы, 
которые либо принадлежали 
Банку Москвы и были выведены 
на сторонние структуры, 
либо приобретались на его 
кредиты. Продажа этих активов 
должна была помочь погасить 
проблемные долги Банка 
Москвы.

Банк Москвы продаст активы 
в сфере производства 
алкогольной продукции, 
кинобизнеса, сбора и 
переработки мусора, которые 
он консолидировал в 
соответствующие холдинги, 
в течение одного-двух лет, 
отмечал в 2012-м зампред ВТБ 
Андрей Пучков.

Почти сразу — в 2011 году — 
под контроль Банка было 
возвращено 94,1% Московского 
межреспубликанского 
винодельческого завода 
(ММВЗ) и 94,4% завода 

шампанских вин «Корнет»: 
до этого они принадлежали 
структурам Бородина и были 
выкуплены за символическую 
плату. В июне 2014-го Банк 
Москвы выставил оба завода 
на продажу единым лотом 
за 2,5 млрд руб. На заводы 
претендовала малоизвестная 
фирма «Лакерта», но в итоге 
не стала покупать предприятия 
даже по начальной цене. В 
феврале 2015-го банк подал 
в суд заявления о признании 
заводов банкротами.

Также к июлю 2012-го 
банк заполучил компанию 
«Терра-инвестхолдинг», 
специализирующуюся 
на агробизнесе: на тот 
момент ей принадлежало 
20 сельхозпредприятий с 
земельным банком в 143,2 
тыс. га в Центральном, 
Приволжском, Южном и 
Сибирском федеральных 
округах. ВТБ пришлось вложить 
«несколько сотен миллионов 
рублей», чтобы сохранить 
производство. В начале 2014-го 
компания все еще искала 
покупателей.

Еще одним непрофильным 
активом для Банка Москвы 
стал «Инвестлеспром», 
входивший в число крупнейших 
в стране лесопромышленных 
холдингов. Следствие 
установило, что Бородин и 
его первый зам Дмитрий 
Акулинин использовали свои 

должностные полномочия 
для незаконных сделок 
по купле-продаже акций 
«Инвестлеспрома». В 
сентябре 2014-го АФК 
«Система» завершила 
сделку по приобретению 
основных предприятий 
«Инвестлеспрома» — 
«Сегежского ЦБК» и 
«Деревообработка-Проект».

Также в 2014-м Банк Москвы 
продал недостроенный торгово-
развлекательный центр River 
Mall на территории ЗиЛа 
структурам бывшего владельца 
«Росбилдинга» Сергея Гордеева, 
а офисно-гостиничный 
комплекс на Олимпийском 
проспекте — группе «Бин».

В марте 2015-го Банк Москвы 
подал заявление в суд с 
требованием признать 
банкротом «Столичную 
страховую группу», которая 
создавалась банком при 
участии правительства Москвы 
еще при Бородине.

Бородин и Акулинин в ноябре 
2013 года были обвинены в 
легализации денежных средств, 
полученных преступным 
путем (ч.4 ст.174.1 УК РФ), а в 
июле 2014-го—в присвоении 
и растрате, совершенных 
организованной группой, 
в особо крупном размере 
(ч.4 ст.160 УК РФ). Бизнесмены 
объявлены в международный 
розыск.
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Привычные подходы в нефтега-
зовом секторе больше не рабо-
тают. В отрасли наступает 
время для развития местного 
частного бизнеса.

НОРВЕЖСКИЙ ВАРИАНТ

Согласно мнению многих эко-
номистов, период глобального 
финансового кризиса и после-
довавшая за ним рецессия ста-
ли временем перехода мировой 
экономики в новое состояние, 
красноречиво нареченное «но-
вым нормальным» (new normal). 
Более низкие по сравнению с до-
кризисным периодом темпы ро-
ста мировой экономики стали 
одной из причин существенных 
изменений на рынке энергоноси-
телей, которые привели к сниже-
нию цен на нефть. Такая рыноч-
ная конъюнктура стала вызовом 
для экономик с существенной до-
лей экспорта энергоносителей, в 
число которых входит и Россия, 
явно продемонстрировав резуль-
таты политики, проводимой в 
тучные 2000-е и ранее.

Интересным примером являет-
ся Норвегия, гдe доля нефтегазово-
го сектора в ВВП составляет поряд-
ка 20%, что близко к российским 
показателям. Обе страны исполь-
зовали нефтегазовые доходы для 
пополнения резервных фондов. 
Однако в Норвегии, по данным 
Всемирного банка, объем экспор-
та продуктов и услуг наукоемкого 
характера в 2013 году приближал-
ся к 1% ВВП, тогда как в России он 
составлял около 0,4%. Разрыв еще 
более заметен, если рассматривать 
высокотехнологичный экспорт как 
долю от экспорта обрабатываю-
щей промышленности — 20% про-
тив 10% в России. Что позволило 
Норвегии добиться таких резуль-
татов и какие меры требуются се-
годня России, чтобы перестроить-
ся на функционирование в новых 
условиях и заложить основу для 
долгосрочного роста?

Одной из основных причин 
успеха Норвегии на пути инно-
вационного развития можно на-
звать государственную политику, 
направленную на использование 
нефтегазовых доходов для раз-
вития человеческого капита-
ла, а также на поощрение мест-
ных предприятий и науки. Так, 
государство напрямую финан-
сировало за счет этих доходов 
университеты, а использование 
добывающими компаниями про-
дукции и услуг норвежских ком-
паний до середины 1990-х было 
регламентировано специальным 
законодательством.

В результате нефтегазовый 
сектор внес свой вклад в разви-
тие локальных производств, а 
эффект от инвестиций в иннова-
ции распространился на другие 
отрасли норвежской экономики. 
В России аналогичных мер пред-
принято не было, а участие круп-
нейших государственных энерге-
тических компаний в развитии 
прочих отраслей экономики в ос-
новном сводилось к инвестициям 
в крупные проекты, что не отра-
жалось в достаточной степени на 
росте человеческого капитала и, 
следовательно, инновационном 
развитии.

АМЕРИКАНСКИЙ ПУТЬ

Особую роль в современном раз-
витии нефтегазового сектора так-
же играет многообразие подходов 
к организации добычи и последу-
ющих бизнес-процессов — пере-
работки, доставки. Развитие тех-
нологий добычи и переработки 
ведет к тому, что организация 
нефтедобычи становится спец-
ифичecкой для каждого регио-
на, а конкуренция не оставляет 
возможности начинать каждый 
раз «с чистого листа». Поэтому 
необходимо использовать реги-
ональные особенности, которые 
включают в себя не только сугубо 
технические характеристики за-
лежей и их географическое место-
положение, но и накопленные в 
регионах знания и человеческий 
капитал. Этот подход противо-
поставлен стремлению к унифи-
кации процессов, которая ведет 
к отсутствию гибкости и невоз-
можности быстрой подстройки к 
меняющимся рыночным услови-
ям. Поясним эту мысль, сравнив 
современное состояние нефтега-
зовой отрасли России и США.

Последние месторождения — 
«супергиганты» (Самотлор, Мед-
вежье, Уренгойское и пр.) были 
открыты в России в 60-е годы. 
Сейчас, по данным ЦДУ-ТЭК, 
средний размер нефтяных от-
крытий в России составляет око-
ло 1,5–3 млн т. Для сравнения: с 
Самотлорского месторождения 
за прошедшие с момента нача-
ла добычи 50 лет было извлече-
но 2,7 млрд т нефти, а пик добы-
чи в 80-е годы составлял более 
150 млн т в год.

Изменение структуры исполь-
зуемой ресурсной базы вместе с 
тем не привело к изменениям в 
структуре нефтегазового секто-
ра. Российский сектор в его со-
временном виде сформировался 
в 1990-е, когда планировалось, 
что «каркас» из крупных верти-

кально интегрированных нефте-
добывающих компаний со вре-
менем обеспечит условия для 
развития малых инновационных 
компаний. Однако в результате 
отрасль так и осталась существен-
но монополизированной. По со-
стоянию на начало 2015 года ПАО 
«Газпром» обеспечивало 67,3% 
добычи природного газа, в то вре-
мя как десять вертикально инте-
грированных компаний — 86,9% 
добычи нефти, оставляя на долю 
небольших независимых компа-
ний около 10%.

Типичным примером другого 
пути развития нефтедобывающей 
отрасли являются США. В Север-
ной Америке в настоящее время 
насчитывается порядка 10  тыс. 
недропользователей, число ли-
цензионных участков на феде-
ральных землях приближается к 
50 тыс., а число сервисных и вспо-
могательных компаний исчисля-
ется несколькими десятками ты-
сяч. По данным департамента 
статистики Министерства тру-
да США, непосредственно в сфе-
ре добычи занято около 180 тыс. 

работников. В результате порядка 
80% добычи нефти в США прихо-
дится на крупнейшие сто компа-
ний, а не на десять структур, как 
в России. Разумеется, государству 
обычно проще взаимодейство-
вать с крупными нефтяными ком-
паниями, однако становится все 
более очевидно, что в современ-
ном мире нефтяник — это пред-
приниматель, а не просто чело-
век с гаечным ключом. Financial 
Times отмечает, что «сланцевая 
революция» началась не с ком-
паний-гигантов, а именно с не-
больших независимых произво-
дителей в Северной Америке.

Такому подходу должно соот-
ветствовать и образование, спо-
собствующее формированию 
знаний и поощрению предпри-
нимательства в дополнение к 
приобретению технических на-
выков. По этому пути, к примеру, 
сейчас идет РЭШ с междисципли-
нарной программой интенсивно-
го профессионального образова-
ния Master of Economics in Energy 
and Natural Resources.

ОПЫТ ТАТАРСТАНА

Мысль о переходе от высоко-
монополизированной отрасли 
к конкуренции в период низ-
ких нефтяных цен может пока-
заться нелогичной, поскольку в 
теории вертикально интегри-
рованные компании, занимаю-
щие почти весь рынок, должны 
получать существенную выгоду 
от масштаба и лучше контроли-
ровать риски. Нельзя в то же вре-
мя забывать, что эти компании 
могут отличаться недостаточно 
прозрачным внутренним ценоо-
бразованием, а также могут соз-
давать монопсонию (ситуация, 
когда имеется только один по-
купатель и множество продав-
цов) на рынках промышленных 
товаров, не предъявляя спрос 
на отечественные инновацион-
ные технологии. Инфраструк-
тура государственных компа-
ний, например трубопроводы 
«Газпрома», зачастую оказыва-
ется недоступной для исполь-
зования частными предприя-
тиями.

Но есть ли примеры успеш-
ного развития небольших част-
ных компаний в нефтегазовой и 
смежных отраслях в России? Без-
условно. Например, Иркутская 
нефтяная компания, занимающа-
яся добычей из перекрытых слож-
ными породами месторождений 
в Восточной Сибири. Даже не-
смотря на фактическое отсут-
ствие доступа к газопроводам на 
приемлемых условиях, компании 
удается использовать газ на вы-
годных условиях, извлекая жид-
кие углеводороды. Пример из со-
путствующих отраслей  — это 
ивановская компания «Профес-
сионал», успешно производящая 
специфические ковши, необходи-
мые для горнодобывающей про-
мышленности. Эти компании на-
шли свое место на рынке именно 
за счет того, что смогли восполь-
зоваться локальными знаниями и 
человеческим капиталом.

Успешным примером взаимо-
действия крупных нефтяных ком-
паний и сопутствующих местных 
предприятий является Республи-

ка Татарстан. И сама «Татнефть», 
и кластер небольших компа-
ний, сформировавшийся вокруг 
нефтедобычи, очень далеки по 
структуре собственности и по 
функционированию от той схемы, 
которая характерна для США. Тем 
не менее в Татарстане, в нефте-
добывающем районе с ресурсной 
базой, находящейся на высокой 
стадии освоенности, добыча неф-
ти не только не снижается, а мед-
ленно и устойчиво растет.

Какие шаги государства мо-
гут сейчас способствовать росту 
частного бизнеса в нефтегазовом 
секторе? Небольшим компани-
ям необходима инфраструктура. 
Если крупные компании способ-
ны обеспечить себя каналами до-
ставки, одновременно выигрывая 
от экономии на масштабе и вер-
тикальной интегрированности, 
то для небольших фирм издерж-
ки на создание инфраструктуры 
могут оказаться неподъемными. 
Именно поэтому очень важно 
дать частному бизнесу возмож-
ность пользоваться инфраструк-
турой, созданной крупными го-
сударственными корпорациями

Местный частный бизнес в ус-
ловиях низких цен на нефть по-
зволит российскому нефтегазо-
вому сектору стать более гибким, 
перейдя от унификации к получе-
нию выгоды от разнообразия сре-
ды и многообразия подходов к ор-
ганизации добычи, производства 
и доставки. Именно небольшой 
частный бизнес позволит исполь-
зовать все возможности регио-
нального человеческого капитала, 
а также способствовать созданию 
по-настоящему конкурентного 
спроса на продукцию отечествен-
ных предприятий, что приведет к 
естественному развитию иннова-
ционного производства, которое 
не потребует дополнительной под-
держки со стороны государства.

Все эти меры должны привести 
Россию к новому пути развития 
нефтегазового сектора и эконо-
мики в целом — тому, по кото-
рому страна должна была, но не 
смогла пойти в 90-е годы. Пути 
формирования нефтяника- пред-
принимателя, а не просто работ-
ника «с гаечным ключом». Пути, 
на котором региональное разно-
образие и накопленный челове-
ческий капитал смогут сделать 
экономику России более конку-
рентоспособной и устойчивой к 
колебаниям нефтяных цен.

Разумеется, государству обычно проще 
взаимодействовать с крупными нефтяными 
компаниями, однако становится все более 
очевидно, что в современном мире нефтяник — 
это предприниматель, а не просто человек 
с гаечным ключом

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива ФОТО: из личного архива

ВАЛЕРИЙ КРЮКОВ,
заместитель директора Института экономики и организации промышленного производства РАН

Кто потеснит нефтегазовых гигантов

«Именно небольшой частный бизнес 
позволит использовать все возможности 
регионального человеческого капитала, а также 
способствовать созданию по-настоящему 
конкурентного спроса на продукцию 
отечественных предприятий»
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ЕС одобрил строительство газопровода через Адриатическое море

Греческий поток
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ

Власти ЕС рассчитывают, 
что уже с 2020 года по но-
вому газопроводу в Европу 
ежегодно будет доставляться 
до 10 млрд куб. м азербайд-
жанского газа.

 Еврокомиссия (ЕК) признала со-
глашение о строительстве Транса-
дриатического газопровода (TAP), 
заключенное властями Греции 
с компанией Trans Adriatic Pipeline 
AG, соответствующим законода-
тельству Евросоюза, отмечается 
в сообщении ЕК.

В документе подчеркивается, 
что  финансировать строитель-
ство TAP будут исключительно 
частные инвесторы, а предусмо-
тренный соглашением особый 
налоговой режим не окажет се-
рьезного негативного влияния 
на уровень конкуренции на газо-
вом рынке ЕС, в то время как по-
явление нового маршрута постав-
ки газа существенно увеличит 
конкуренцию.

Власти ЕС рассчитывают, 
что поставки газа по TAP начнутся 
с 2020 года, и в дальнейшем по дну 
Адриатического моря будет еже-
годно поставляться около 10 млрд 
куб. м, что покроет около 17% по-
требления Италии и сократит за-
висимость юга Европы от нынеш-
них поставщиков.

«Сегодняшнее одобрение согла-
шения по TAP — это важный шаг 
на пути реализации проекта «Юж-
ный газовый коридор», ключево-
го проекта для  энергетической 
безопасности ЕС, открывающе-
го для  Европы новые источни-
ки газа», — пояснил заместитель 

председателя ЕК Марош Шефчо-
вич, курирующий вопросы энер-
гетической политики ЕС.

В свою очередь, в Афинах рас-
считывают, что  строительство 
TAP, маршрут которого проложен 
вдоль северной границы страны 
от Турции до Албании, привлечет 
в экономику Греции как минимум 
€2,3 млрд.

Реализацией проекта TAP за-
нимается швейцарская компания 
Trans Adriatic Pipeline AG, акцио-
нерами которой являются бри-
танская BP (20%), азербайджан-
ская ГНКАР (20%), итальянская 
Snam (20%), бельгийская Fluxys 
(19%), испанская Enagas (16%) 
и швейцарская Axpo (5%). Ранее 

участниками проекта были также 
норвежская Statoil, французская 
Total и германская E. On, которые 
по  разным причинам покинули 
проект.

TAP должен стать продолжени-
ем Южно-Кавказского и Транса-
натолийского газопроводов, об-
разующих вместе с ним Южный 
газовый коридор, по  которому 
в Южную Европу через территории 
Грузии, Турции, Греции и Албании 
должен прийти газ с месторожде-
ния Шах-Дениз, расположенного 
на принадлежащем Азербайджану 
участке шельфа Каспийского моря.

Начало поставок азербайд-
жанского газа позволило  бы со-
кратить зависимость юга Европы 

от  существующих поставщиков, 
в том числе российского «Газпро-
ма». По итогам 2015 года Италия 
стала для  «Газпрома» третьим 
по  значению покупателем газа, 
сюда было поставлено 24,42 млрд 
куб. м. Больше газа у России заку-
пили в прошлом году только Тур-
ция (27,01 млрд куб. м) и Германия 
(45,31 млрд куб. м).

В Грецию, через территорию ко-
торой должен пройти TAP, в про-
шлом году «Газпром» поставил 
1,98 млрд куб. м газа.

Ранее предполагалось расши-
рить поставки российского газа 
в Грецию и другие страны реги-
она за счет строительства по дну 
Черного моря газопровода «Юж-

ный поток», однако этот проект так 
и не получил поддержки властей 
ЕС и был свернут. Позднее, после 
ухудшения отношений с  Турци-
ей, был заморожен и проект «Ту-
рецкий поток», в рамках которо-
го российский газ планировалось 
подвести к юго-восточным грани-
цам через территорию Турции.

В  декабре 2015 года премьер 
Турции Ахмет Давутоглу и прези-
дент Азербайджана Ильхам Алиев 
договорились ускорить строитель-
ство Трансанатолийского газопро-
вода мощностью 16 млрд куб.  м 
в год. Из них 6 млрд планирует-
ся доставлять потребителям Тур-
ции, а остальные 10 млрд — про-
качивать по TAP в Европу. 

РЫНОК ГАЗА

Где проложат Трансадриатический газопровод

Источник: сайт Еврокомиссии

ТурцияАлбания

Италия

Газовая сеть
Италии

Адриатическое
море

Греция

Трансадриатический
газопровод (TAP) Трансанатолийский

газопровод

Строительство TAP привлечет 
в экономику Греции €2,3 млрд

По TAP будет поставляться 
10 млрд куб. м газа, 

или 17% потребления Италии

Поставки газа по дну Адриатического моря начнутся с 2020 года
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Когда покупать доллары и евро к майским праздникам 

Валюта на отпуск
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

Десять опрошенных РБК ана-
литиков считают нынешний 
курс доллара привлекатель-
ным для покупки к отпуску 
в майские праздники. Ниже 
70 руб. доллар не опустит-
ся, а вот подорожать вполне 
может.

С  26 февраля рубль укрепляется 
по отношению к доллару и евро. 
За  это время биржевой курс 
доллара упал почти на  3 руб.: 
с 76,2 до 73,4 руб. (данные на за-
крытие торгов 26 февраля и 1 мар-
та). Официальный курс долла-
ра также снизился на  2,77 руб., 
до 73,6 руб. (на 3 марта). Евро упал 
еще сильнее: на бирже он поде-
шевел на 3,53 руб., до 79,78 руб., 
а официальный курс евро и вовсе 
упал на 4,24 руб., до 79,97 руб. По-
чему рубль укрепляется и как дол-
го это продлится?

НЕФТЬ И НЕ ТОЛЬКО

Очевидно, что все десять опрошен-
ных РБК аналитиков объясняют 
укрепление рубля ростом нефтя-
ных цен: в последнее время цена 
барреля марки Brent достигала 
почти $37. Именно в эти моменты 
доллар опускался на самые низкие 
уровни по отношению к рублю, на-
поминает руководитель операций 
на валютном и денежном рынке 
Металлинвестбанка Сергей Ро-
манчук. С 26 февраля до 1 марта 
цена фьючерса на Brent выросла 
на $1,4.

Обсуждение причин укре-
пления рубля — по сути, попыт-
ка объяснить, почему дорожа-
ет нефть. В первую очередь цены 
поддержало намерение США со-
кратить добычу сланцевой нефти, 
говорит главный экономист БКС 
Владимир Тихомиров. Три круп-
нейших производителя в США за-
явили, что  в  2016 году хотят до-
бывать примерно на 10% меньше, 
чем  в  2015 году. Еще  одна ком-
пания намерена добывать на 5% 
меньше, писал РБК со  ссылкой 
на Wall Street Journal.

Также цены на нефть толкают 
вверх надежды, что спрос на не-
фтепродукты немного увеличится. 
О планах стимулировать экономи-
ку говорили представители Цен-
трального банка Японии, а  так-
же китайские власти, замечает 
главный экономист Credit Suisse 
по России Алексей Погорелов. Обе 
страны — в числе лидеров по по-
треблению нефтепродуктов.

Кроме нефти на рубль влияют 
сезонные факторы, считает глав-
ный экономист Евразийского бан-
ка развития Ярослав Лисоволик. 
Он поясняет, что весной склады-
вается самая благоприятная си-
туация для  российской валюты, 
а в конце года — наоборот, самая 
неудачная. По  подсчетам РБК, 
в течение последних 11 лет дол-
лар действительно сильнее всего 
дорожал в конце года — в ноябре 

(средний прирост — 3,2%), декабре 
(2,5%), а также январе (5,3%).

Укреплению рубля также спо-
собствует сравнительно неболь-
шой размер выплат по внешнему 
долгу, отмечает Лисоволик. В дека-
бре 2015 года общая сумма выплат 
составила $21,9 млрд, почти столь-
ко же, сколько было и будет запла-
чено по внешним долгам в февра-
ле, марте и апреле — $24,1 млрд.

Наконец, в пользу рубля играют 
сами россияне, добавляет Погоре-
лов из Credit Suisse. «Если раньше, 
едва услышав об очередном паде-
нии рубля, люди бежали покупать 
товары длительного потребле-
ния, которые могут подорожать 
из-за  обесценения рубля, то те-
перь все наоборот: средств для та-
ких покупок не осталось», — счи-
тает он. Поэтому спрос на валюту 
со стороны населения упал, заме-
чает Погорелов. Люди пытаются 
«залезть в сбережения» и продать 
доллар, если он начинает расти, 
добавил он. Также из-за ограни-
чения полетов в  Египет и  Тур-
цию намного меньше будет спрос 
на валюту перед сезоном отпусков, 
предполагает Погорелов.

ПОРА ПОКУПАТЬ

Большинство опрошенных РБК 
финансистов предлагают поку-
пать валюту на текущем уровне 
или чуть ниже, если она понадо-
бится для  заграничных поездок 
на майские праздники или рань-
ше. Романчук из  Металлинвест-
банка говорит, что в этом случае 
доллары или евро можно покупать 
на текущем уровне. «Оптимальный 
уровень для покупки на ближай-
шие два-три месяца — 73–74 руб. 
за доллар», — соглашается Тихоми-
ров из БКС. Сегодняшний уровень 

рублевой цены на доллар считает 
привлекательным и  Пантюшин 
из Sberbank CIB. Такой же точки 
зрения придерживается аналитик 
ИК «Совлинк» Ольга Беленькая. 
«Если сравнивать с концом янва-
ря (тогда на пике доллар достигал 
отметки 82,6 руб. — РБК), сегод-
няшняя цена выглядит заманчи-
во», — замечает она.

Есть надежда, что  в  марте  — 
апреле рубль еще немного укре-
пится, хотя отметку 70 руб. за дол-
лар вряд ли пробьет. «Если нефть 
подорожает еще  на  10%, доллар 
может подешеветь к рублю при-
мерно на  5%, то  есть до  70 руб. 
за доллар», — рассчитывает Роман-
чук. Не исключает такого сценария 
и Тихомиров из БКС. По его сло-

вам, небольшое укрепление рубля 
до конца весны также возможно. 
«Судя по поведению инвесторов, 
которые начинают скупать доллар 
на уровне 70 руб., американская 
валюта в ближайшие месяцы де-
шевле стоить не будет», — добавля-
ет предправления инвестхолдинга 
«Финам» Владислав Кочетков.

Если же вы хотите купить ва-
люту не для трат, а для инвести-
ций — торопиться не стоит, сове-
туют экономисты. В течение пяти 
месяцев рубль будет испытывать 
более сильное, чем  сейчас, дав-
ление со  стороны цен на  нефть, 
полагает Орлова из Альфа-банка. 
Инвестиционная покупка на ны-
нешних уровнях будет оправдан-
на лишь в экстренной ситуации, 

добавляет Лисоволик из Евразий-
ского банка. Например, если прои-
зойдет очевидная раскоординация 
в действиях стран— экспортеров 
нефти, поясняет он.

ТУМАННЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ

По поводу дальнейшего поведения 
рубля у финансистов единого мне-
ния нет. Например, аналитик «От-
крытие Брокер» Андрей Кочетков  
говорит, что спрос на рубль может 
вырасти, так как ЦБ уже на мартов-
ском заседании может понизить 
ключевую ставку на  0,5 п.п. Се-
годня она составляет 11% годовых. 
Этот вывод основывается на дан-
ных Росстата на 2 марта: уровень 
инфляции в годовом выражении 
упал примерно до 8,2%, поясняет 
Кочетков.

Но основной аргумент в поль-
зу дальнейшего укрепления ру-
бля  — ожидания, что  нефть 
будет дорожать. Романчук добав-
ляет, что частный нефтяной сектор 
в США испытывает проблемы с фи-
нансированием, а из-за отсутствия 
инвестиций предложение нефти 
также будет уменьшаться. Если 
предложение нефти сократится 
еще сильнее и ее цена стабилизи-
руется на уровне $40 за баррель, 
рубль, в свою очередь, закрепится 
в диапазоне 70–72 руб. за доллар, 
уверен Тихомиров из БКС.

Спрос на нефть при этом может 
вырасти, так как она дешева, заме-
чает главный экономист по России 
и СНГ Bank of America Merrill Lynch 
Владимир Осаковский. Основная 
часть потребления приходится 
на  США, Европу и  Китай. «Даже 
несмотря на замедление экономи-
ческого роста, Китай продолжает 
потреблять огромное количество 
нефти»,  — говорит Осаковский. 
Его среднегодовой прогноз  — 
$46 за баррель и 65 руб. за доллар. 
Но если ожидания не оправдаются 
и нефть так и останется на уровне 
$30 за баррель, среднегодовой курс 
доллара составит 85 руб.

Двое из десяти аналитиков счи-
тают именно этот безрадостный 
прогноз самым реалистичным. 
Рост цены на  нефть  — времен-
ное явление, скептически настро-
ен Пантюшин из Sberbank CIB. Он 
считает, что  уже скоро — в  бли-
жайшие два-три месяца — доллар 
вновь подорожает до  80–82 руб. 
Евро же, в свою очередь, будет на-
ходиться на том же уровне по от-
ношению к доллару ($1,08) и сто-
ить 80–86 руб.

В  том, что  потенциал укре-
пления рубля исчерпан, уверена 
и главный экономист Альфа-бан-
ка Наталия Орлова. «Сейчас рынки 
игнорируют плохие новости из Ки-
тая», — считает она. Между тем Ки-
тай влияет на  Россию не  толь-
ко опосредованно — через цену 
на нефть, но и напрямую: Россия 
очень тесно связана с Китаем, это 
крупнейшие торговые партнеры. 
«Если новости станут еще более не-
гативными, нас ждет отток капи-
тала», — заявила она. 

Мы попросили десять аналитиков назвать 
оптимальный курс доллара для покупки валюты 
в марте и апреле перед майскими праздниками

Аналитик Должность 
Курс покупки, 
руб./$

Ольга Беленькая Аналитик ИК «Совлинк» 73,6*
Денис Давыдов Аналитик Нордеа Банка 72
Андрей Кочетков Аналитик «Открытие Брокер» 73,6*

Владислав Кочетков Председатель правления инвести-
ционного холдинга «Финам» 73,6*

Юрий Кравченко Аналитик ИК «Велес Капитал» 73,6*

Ярослав Лисоволик Главный экономист Евразийского 
банка развития 70–75

Наталия Орлова Главный экономист 
Альфа-банка 73,6*

Владимир Пантюшин Старший стратег Sberbank CIB 73,6*

Сергей Романчук
Руководитель операций на ва-
лютном и денежном рынках банка 
«Металлинвест»

70

Владимир Тихомиров Главный экономист БКС 73–74
Среднее значение: 73

* Текущий уровень, официальный курс ЦБ на 3 марта Источник: Опрос РБК

Ф
О

ТО
:  

D
ep

o
si

tp
h

o
to

s



 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
18 | МИЛЛИАРД В КАРМАНЕ

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

На чем сделал состояние самый богатый африканец

$15,4 млрд на цементе и сахаре
ЕКАТЕРИНА МАРХУЛИЯ

Выходец из племени торгов-
цев, нигериец Алико Данготе 
38 лет назад начал бизнес, за-
няв у дяди $3 тыс. на покупку 
риса и сахара для перепрода-
жи. Теперь он — самый бога-
тый африканец с состоянием 
$15,4 млрд.

Крупнейший в Африке производи-
тель цемента Dangote Cement Plc 
1 марта отчитался о результатах 
за минувший год. Чистая прибыль 
основанного в 1992 году концерна 
выросла на 15%, до $929 млн, а вы-
ручка — на 26%, до $2,45 млрд. В тот 
же день Forbes обновил свой еже-
годный рейтинг богатейших лю-
дей мира. Самый богатый афри-
канец, основатель Dangote Group 
Алико Данготе, занял в нем 51-ю 
строчку с состоянием в $15,4 млрд.

Имя Данготе известно каждому 
жителю Нигерии. Dangote Group 
работает в самых разных отрас-
лях — экспорт, импорт, производ-
ство продуктов питания и про-
мышленных товаров, развитие 
нефтегазовой промышленности 
и телекоммуникаций, жилая не-
движимость. В компании Данготе 
совмещает посты гендиректора 
и председателя совета директоров.

БИЗНЕС В КРОВИ

Алико Данготе родился на севере 
Нигерии, в северном штате Кано в 
богатой мусульманской семье ага-
лава — потомственных торговцев, 
занимавшихся караванными пе-
ревозками между городами-госу-
дарствами племен хауса и по всей 
Западной Африке. Его прадед, ле-
гендарный нигерийский купец 
Хассан Дантата, на момент своей 
смерти в 1955 году слыл одним из 
богатейших людей региона. Отец 
Алико, Мохаммед Данготе, тоже за-
нимался торговлей, участвовал и в 
политике. После его смерти ма-
ленького Алико взял на воспита-
ние дед по матери, Сануси Дантата.

Бизнесом будущий миллиар-
дер заинтересовался еще в дет-
стве. «Помню, когда я учился в на-
чальной школе, я покупал коробки 
конфет и продавал их просто для 
того, чтобы заработать. Меня так 
сильно интересовал бизнес  — 
даже в те годы»,  — цитировал 
его слова портал All Africa. Окон-
чив школу, Данготе уехал изучать 
предпринимательство в универ-
ситете Аль-Аджар в Каире. Полу-
чив диплом, он вернулся в Кано и 
в 1978 году открыл свое дело. На 
тот момент ему был 21 год.

За стартовым капиталом Дан-
готе обратился к своему дяде, ко-
торый дал ему в долг 500 тыс. найр 
(на тот момент $3 тыс.). На эти 
деньги Алико стал закупать по 
оптовым ценам рис, сахар, просо, 
соль, хлопок, растительное масло, 
а также текстиль, за рубежом — 
еще и цемент — и перепродавать 
на местном рынке с существенной 
наценкой. Торговля пошла, Данго-

те расплатился по долгам и спустя 
четыре года основал две компа-
нии, которые впоследствии стали 
основой Dangote Group.

Успешным продвижением биз-
несмен обязан высоким темпам 
роста экономики Нигерии в на-
чале 1970-х годов, после того как 
в стране обнаружили залежи неф-
ти. Сейчас это не мешает ему но-
стальгировать по временам, ког-
да сельское хозяйство приносило 
стране большую часть доходов. 
«Сельское хозяйство было драй-
вером экономики. За счет пальмо-
вого производства формировалась 
большая часть выручки Восточно-
го региона, за счет какао — Запад-
ного, арахис и хлопок приноси-
ли доход Северному. Но находка 
нефти в промышленных объемах 
превратила экономику в погоню за 
рентой, а сельское хозяйство пере-
стало быть основным источником 
выручки и валютных доходов госу-
дарства», — объяснял он на лекции 

в минувшем месяце в Университе-
те им. Ахмаду Белло.

На фоне политического напря-
жения на Ближнем Востоке легкие 

деньги, заработанные на нефти, 
превратились в 1980-е в настоя-
щий поток. «Страну захлестнул 
импорт, появился аппетит к кра-
ткосрочным инвестициям вместо 
долгосрочных вложений в сель-
ское хозяйство, промышленное 
производство и перерабатываю-
щие мощности. Бум на мировом 
нефтяном рынке перемежался с 
резкими падениями, которые по-
трясали нигерийскую экономику 
на протяжении последних пяти де-
сятилетий», — вспоминал Данготе.

ОТ ИМПОРТА К ПРОИЗВОДСТВУ

В делах Данготе сперва сознатель-
но избегал инвестиций в нефтяную 
промышленность, а в конце 1990-
х годов принял решение, которое 
спустя годы назовет лучшим в сво-

ей карьере. Его компания, до это-
го занимавшаяся исключительно 
торговлей, переходит к собствен-
ному производству. Страна, где по-
давляющее большинство потреби-
тельских товаров ввозилось из-за 
рубежа, страдала от недостатка 
собственной инфраструктуры, 
способной удовлетворить базо-
вые нужды большинства населе-
ния, численность которого к тому 
же росла из года в год, в 1992 году 
перевалив за 100 млн человек (в 
2014-м составила уже 178,5 млн).

Именно «обеспечение базовых 
нужд населения» Данготе сделал 
миссией своей компании. Dangote 
Group разработала масштабную 
программу роста производства. 
Сначала она охватывала пищевую 
отрасль — в стране планировалось 
построить четыре мукомольных 
комбината, сахарорафинадный за-
вод и макаронную фабрику. Затем, 
в 2000 году, группа вышла на це-
ментный рынок, приобретя при-
ватизированный государственный 
завод в штате Бенуэ, а в 2003-м ку-
пив за $800 млн цементный завод 
Obajana, крупнейший в Централь-
ной и Западной Африке. Через пять 
лет Данготе c $3,3 млрд личного со-

стояния стал богатейшим черноко-
жим в мире.

Сейчас Dangote Group — круп-
нейший в Западной Африке и один 
из крупнейших на континенте тор-
гово-промышленный конгломерат, 
охватывающий самые различные 
сферы бизнеса: в том числе произ-
водство продуктов питания, разви-
тие телекоммуникаций, нефтепе-
реработка, производство текстиля 
и грузоперевозки. Самый крупный 
актив Данготе (он владеет более 90% 
акций через свой холдинг), Dangote 
Cement, — лидер по производству 
цемента в Африке. Четыре подкон-
трольных Данготе предприятия 
внутри страны производят в общей 
сложности 20 млн т цемента в год. 
Рыночная капитализация Dangote 
Cement на Нигерийской фондовой 
бирже в Лагосе по состоянию на 
3 марта оценивалась в $14,23 млрд. 
Как писал Forbes, в августе 2015 года 
Данготе заключил сделку с китай-
ской международной инжинирин-
говой компанией Sinoma (принад-
лежит государству) на $4,3 млрд 
строительство для Dangote Cement 
семи заводов в нескольких странах 
Африки, а также в Непале.  До конца 
2016 года компания должна прове-

Именно «обеспечение базовых нужд населения» 
Данготе сделал миссией своей компании

Первый бизнес Данготе сделал на одолженные у дяди деньги: он покупал сахар, просо, соль, хлопок и другие продукты по оптовым ценам, а потом 
продавал с наценкой 
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сти IPO на Лондонской бирже, объ-
явил год назад Данготе.

Другая компания, Dangote Sugar 
Refinery, — первое в Западной Аф-
рике и второе в мире предприятие 
по объему производству рафиниро-
ванного сахара (по данным компа-
нии, оно составляет 1,44 млн т в год). 
Капитализация на бирже на 3 мар-
та — $327,53 млн.

БОРЕЦ С БЕЗРАБОТИЦЕЙ

Dangote Group  — крупнейший в 
стране частный работодатель. Пред-
приятия конгломерата расположе-
ны в 18 странах Африки, но основ-
ные мощности сконцентрированы 
в Нигерии. По состоянию на конец 
2015 года число сотрудников груп-
пы только в Нигерии оценивалось в 
12 тысяч, в течение следующих не-
скольких лет компания планирует 
по окончании текущих проектов 
нанять еще до 22 тысяч и обеспе-
чить почти 10% ВВП Нигерии.

«Я хочу уделить особое внима-
ние тому, что <…> никто не помо-
жет Нигерии так, как нигерийцы, 
которые возвращают свои день-
ги. Если вы сегодня дадите мне $5 
млрд, я не буду инвестировать их 
за рубеж — я вложу все в Нигерии. 
Давайте соберемся и будем рабо-

тать», — приводил слова Данготе 
Nigerian Observer в конце 2014 года. 
За год до этого бизнесмен заявил 
о  намерении вложить $9 млрд в 
строительство крупнейшего в Аф-
рике нефтехимического комплекса 
в Нигерии. Как отмечается на сай-

те компании, мощность входящего 
в состав комплекса нефтеперера-
батывающего завода может соста-
вить 400 тыс. барр. сырой нефти в 
день, а нефтехимического завода — 
600 млн т полипропилена в год. Та-
кое решение, по словам Данготе, он 
принял «как инвестор, который ве-
рит в Нигерию, хорошо знает Ниге-
рию и чье процветание было обе-
спечено в Нигерии».

Пика состояние Данготе достиг-
ло в 2014 году, когда он стал пер-
вым африканцем, вошедшим в 
топ-25 рейтинга Forbes с состояни-
ем в $25 млрд (23-е место по состо-
янию на начало марта, когда был 
опубликован рейтинг). Но обвал на-

циональной валюты найры и резкое 
падение спроса на цемент в течение 
2014 года сократили его состояние 
почти вдвое — до $10,3, что отбро-
сило его на 67-е место в рейтинге 
Forbes и сделало его самым боль-
шим неудачником списка.

ОЛИГАРХ И МЕЦЕНАТ

Как его дед и прадед, Данготе под-
держивает более чем близкие от-
ношения с властями. В 2003 году он 
вложил примерно $2 млн в предвы-
борную кампанию тогдашнего пре-
зидента Олусегуна Обасанджо, что 
помогло тому переизбраться на вто-
рой срок. Впоследствии бизнесмен 
жертвовал и президентской библи-
отеке, и созданному Обасанджо и его 
вице-президентом Абубакаром Ати-
ку фонду на восстановление Нацио-
нальной мечети. Пять лет назад пре-
зидент Гудлак Джонатан вручил ему 
одну из двух высших нигерийских 
государственных наград — Данготе 

стал первым не облеченным полно-
мочиями лицом, кто получил титул 
Великого командора Ордена Нигера.

Данготе также возглавляет соз-
данный федеральным правитель-
ством Национальный комитет по 
созданию рабочих мест. При его 
помощи он рассчитывает стиму-
лировать рост рабочих мест в ма-
лом и среднем бизнесе через созда-
ние производственных кластеров и 
облегчение доступа к финансам. В 
качестве примеров он привел авто-
мобильный кластер в городе Нневи 
(известный на всю Западную Афри-
ку рынок автомобильных запчастей 
появился там еще в 1970-е) и ком-
пьютерный городок Отигба в шта-
те Лагос.

«Я близок к людям во власти, 
поскольку я один из крупных биз-
несменов в Нигерии. Если во вла-
сти стоят не те люди, то все деньги, 
которые у меня есть, бесполезны. Я 
не хочу, чтобы Нигерия стала еще 
одной Зимбабве, поэтому я озабо-
чен направлением политики моей 
страны. — Цитировал его нигерий-
ский журнал Citizen. — Если власть 
в Нигерии попадет в руки к плохим 
и неопытным политикам, мое бо-
гатство может превратиться в бед-
ность, а я не готов становиться бед-
ным человеком». 
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Официальная российская сессия РБК в рамках выставки MIPIM Cannes* 2016 

Развитие туристической инфраструктуры в России: 
инвестиции в гостеприимство

BC.RBC.RU
+7 (495) 363 0314

Реклама. 18+

*Ожидается подтверждение;

МИПИМ Канны; EЯ; Калинка Груп
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РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА:     Дарья Иванникова – divannikova@rbc.ru
РЕКЛАМА И СПОНСОРСТВО:     Валентина Гвоздева – vgvozdeva@rbc.ru

Игорь 
Албин
Вице-губернатор 
Санкт-Петербурга

Канны, 
Дворец Фестивалей

Бизнес Алико 
Данготе в цифрах

До $929 млн 

выросла в 2015 году чистая 

прибыль компании Dangote 

Cement, главного актива 

Данготе

$2,45 млрд 
составила годовая выручка 

компании Dangote Cement

$14,2 млрд 
рыночная капитализация 

Dangote Cement на 

Нигерийской фондовой 

бирже в Лагосе  

(на 3 марта 2015 года)

9,9% составлял 

уровень безработицы 

в Нигерии в третьем 

квартале 2015 года

Сделку

на $4,3 млрд 
заключил Данготе 

с китайской компанией 

Sinoma. Согласно ее 

условиям Sinoma построит 

семь цементных заводов 

в Африке и Непале

Источники: Национальное 

бюро статистики Нигерии, 

Bloomberg, Forbes

Футбольный клуб и самолет

На «Арсенал» не хватает
В июне прошлого года Данго-
те заявил о желании купить 
английский футбольный клуб 
«Арсенал». Как отмечала BBC, 
58-летний предприниматель 
признался, что болеет за 
этот ФК еще с 1980-х годов. 
В 2010 году он уже рассматри-
вал возможность приобретения 
пакета в 15,9% акций компании 
Arsenal Holdings (материнская 
компания «Арсенала»), но в 
итоге отказался, а бумаги были 
проданы американскому пред-
принимателю Стэну Кронке.

Сейчас у Кронке контрольный 
пакет в 67,02%. Еще 30,04% ак-
ций у российского предприни-
мателя, миллиардера Алишера 
Усманова. 
Сейчас Данготе занят стро-
ительством крупнейшего в 
Африке нефтехимического 
комплекса. «Когда мы запу-
стим этот завод, у меня будет 
достаточно времени и средств, 
чтобы заплатить нужную сум-
му, — рассказал он телеради-
окорпорации. — Клуб неплохо 
справляется, но ему требуется 
другое стратегическое направ-

ление. Им нужно быть более 
целеустремленными, чем сей-
час, когда они просто пытаются 
выращивать игроков и прода-
вать их».

Бизнес-джет на день рождения
В 2010 году Данготе купил за 
$45 млн пассажирский самолет 
Bombardier. Такой подарок он 
решил сделать себе на 53-летие. 
Модель Global Express XRS была 
доставлена в Лагос из Канады.
Это улучшенная и удлиненная 
версия популярного самолета 
Global 5000 (Global Express). 

У самолета самый просторный 
салон среди всех самолетов, 
изначально проектировавшихся 
как бизнес-джеты. В нем может 
быть размещено от восьми до 
19 пассажиров. В салоне есть 
центральный кабинет, где можно 
проводить совещания, кухня, три 
секции для размещения пассажи-
ров, комната отдыха экипажа и 
два санузла. Каждая пара кресел, 
расположенных напротив, транс-
формируется в полноценное 
спальное место. В салоне уста-
новлены мультимедийная систе-
ма и встроенные ЖК-мониторы.

Dangote Group — крупнейший в стране частный 
работодатель. Предприятия конгломерата 
расположены в 18 странах Африки, но основные 
мощности сконцентрированы в Нигерии
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